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Выдавец:УП «Народная Воля». 
Кошт — свабодны.
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Прачытай сам i перадай другому.

МАСКВА – МІНСК

ЛІСТ З РЭДАКЦЫІ

Падтрымайце, калі ласка…
Паважаныя чытачы!
Шаноўныя валанцёры!
«Народная Воля» перажывае надзвы-

чай цяжкія часы. Вось ужо каторы месяц 
улады не здымаюць блакаду з друкарні, 
не дазваляюць распаўсюджваць газе-
ту праз «Белпошту» і «Белсаюздрук». 
Выратаванне ў адным – выхад выдання 
ў электронным варыянце. Але гэта не 
спрыяе вырашэнню фінансавай прабле-
мы. Вось чаму ў чарговы раз звяртаемся 
да вас, сябры, з просьбай: дапамажы-
це! Толькі разам мы зможам уратаваць 
«Народную Волю».

Ёсць некалькі спосабаў пералічэння 
грашовых сродкаў (даём у рускамоўнай 
транскрыпцыі).

1.Через ЕРИП:
СМИ – буква Н – Народная Воля – 
Добровольные взносы.
2.Через банк:
ИЧУП «Народная Воля». 220030, 
г.Минск, ул.Энгельса, 34а
р/с BY08 PJCB 3012 0065 3510 0000 
0933
код PJCBBY2X, ЦБУ 113 «Приорбанк» 
ОАО, г.Минск
УНП 100961759, ОКПО 37381505
3.Подписаться на PDF-версию газе-
ты «Народная Воля» можно на сайте 
belpressa.by.

Спа дзяёмся,  ша ноў ны я 
прыхільнікі свабоднага слова, на 
ўзаемаразуменне.

Вы – з «Народнай Воляй»,
«Народная Воля» – з Вамі!

АКТУАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ

Светлана АлеКСиеВич, лауреат Нобелевской премии:

«Нам сейчас очень важно 
сохраниться морально,  

не потерять уважения к себе»
Сегодня, во времена жестких и необоснованных репрессий и дьявольской лжи,  

нам нужны слова поддержки от людей опытных и мудрых, гуманистов, мыслителей. 
Обществу особенно ценны их размышления.

«Самае страшнае адбылося 
значна раней…»

Учора ў судзе Маскоўскага раёна Мінска працягнуўся 
разгляд справы журналісткі TUT.BY Кацярыны Барысевіч і 

доктара Бальніцы хуткай дапамогі Арцёма Сарокіна.

Новы мастацкі кіраўнік беларускай оперы 
адпрацавала на сваёй пасадзе адзін дзень

Пракрамлёўскі 
«Московский 
комсомолец»  

крытычна напісаў  
пра сустрэчу ў Сочы

На жаль, надыходзіў вечар, а ў Беларусь не паступала  
з Сочы, дзе сустрэліся Пуцін і Лукашэнка, нейкай 

канкрэтнай інфармацыі пра іх перамовы.  
Таму прапануем чытачам «Народнай Волі» фрагменты 

матэрыялу, які адным з першых змясціў на сваім сайце 
пракрамлёўскі «Московский комсомолец».

«Народная Воля» связалась с 
нобелевским лауреатом по литера-
туре Светланой АЛЕКСИЕВИЧ, 
которая находится сейчас на лече-
нии в Берлине. Она нашла время 
для обстоятельного разговора.

– Светлана Александровна, 
как выстоять? Из каких источ-
ников питаться надеждой?

– Надо работать, отвоевывать 
то, что называется серой зоной: 
завоевывать людей, которые еще 
не выбрали, на чьей они сторо-
не, которые пока не участвуют в 
политической жизни. Брать пра-
вильную интонацию, отказаться 
от ругательного, оскорбляющего 
тона. Хотя, конечно, иногда других 
слов не находится... Но пытаться 
убеждать этих людей необходимо. 
Вообще, я считаю, что среди тех, 
кто сегодня молчит, очень много 
наших единомышленников. Они 
знают, что происходит на самом 
деле. Ведь по большому счету 
ябатек не так и много. И то они 
обычно мгновенно произрастают 
в среде, где побеждает насилие, 
– тогда их количество сразу уве-
личиваются. Но на 300-тысячный 
митинг ябатьки ведь не вышли, 
как вышли те, кто голосовал за 
перемены.

– Потому что тогда в обще-
стве преобладала совсем другая 
атмосфера, другие лица, куда ни 
придешь – в кафе, магазин или 
учреждение.

– А сейчас власть взяла курс на 
насилие, даже на геноцид против 
честности и достоинства граждан. 
Диктаторской власти не нужен 
достойный человек. А нам сейчас 
очень важно сохраниться мораль-
но. Я думаю, это единственный 
выход из положения: надо сохра-
нить уважение к себе. Впереди 
весна, она должна стать серьез-
ным испытанием.

– А если не получится? Если 
не хватит запала?

– Если же нет, опять «уснем», 
и это может быть надолго… 
Конечно, все равно молодые люди 
смотрят в будущее, их собрани-
ями не переубедишь, но мы всё 
больше и больше теряем истори-
ческое время.

– Сейчас и в России прошла 
волна выступлений. И подавлена 
она была такими же жестоки-
ми и бессмысленными методами, 
как у нас. И Лукашенко, кажет-
ся, это придало силы – в едином 
порыве с Путиным противосто-
ять желанию людей к переменам.

– Россия – огромная сильная 
страна, причем с большим потен-
циалом революционности: генети-
ческой, ментальной. И она, конеч-
но, взорвется рано или поздно.

– А вот ходит такая мысль: 
до тех пор, пока у власти сто-
ит Путин, будет и Лукашенко – 
раньше он не уйдет.

– Всё зависит от нас. Если нас 
выйдет на площадь миллион, это 
будет другая страна. Но выйдет 
ли нас миллион? Хотя если вспом-
нить август 2020 года… Когда в 
населенном пункте буквально из 
50 человек выходило с флагами 
25 жителей… Но меня, конечно, 

потрясает, откуда столько сило-
виков, которые способны так 
калечить и унижать? Способны 
так беспрекословно служить? 
Как будто у них нет родителей, 
детей, жен… Как они дома раз-
говаривают с ними после службы? 
А рассказы очевидцев о молодой 
девушке из РУВД, которая любила 
избивать мужчин и даже станови-
лась красивой, когда это делала?.. 
Их, по-моему, даже несколько, 
таких девушек. Вот откуда они 
взялись? Загадка.

– В ход пошли проверенные 
диктаторами всех времен мето-
ды. И, похоже, люди притихли. 
Результат репрессий очевиден.

– Это внешнее молча-
ние. Молчание перед взрывом. 
Оно может быть долгим, да… 
Несколько лет. Ничего нельзя 
сегодня предугадать, как оно все 
будет. Единственное, я удивляюсь, 
как власть не понимает, что она 
совершает вещи, за которые всё 
равно придется расплачиваться 
– рано или поздно. Другое дело, 
сколько сейчас семей разрушено, 
сколько молодых ребят вынужде-
ны уехать, оставить родные дома. 
А деньги есть не у всех, и родите-

ли поддерживают далеко не всех.
– Всё в нашем белорусском 

доме пока кувырком…
– А в августе я видела на мар-

шах такой плакат: «Белорусы, про-
стите, что я не верила в вас и хоте-
ла уехать!».

– Надеюсь, что плакаты для 
будущего музея Перемен кто-то 
собирал и сохраняет…

– А музыка Протеста? А 
жизнь, которая началась во дво-
рах? Это удивительные примеры 
гражданской силы и прекрас-
ного творчества масс. Сейчас в 
Европе, как только слышат слово 
«белорусы», сразу бросаются с 
вопросами: «Как там у вас? Что 
там у вас?» Мы как политиче-
ская нация появились не только 
сами для себя, мы появились и 
для мира. Единственный, кто не 
ценит собственный народ, это, я 
считаю, тот, который не набрал 
на выборах большинства голо-
сов. Не ценит, не уважает и не 
понимает. А миллионы белору-
сов уже впереди сегодняшней 
власти.

– Какие интересные встре-
чи были у вас за это время в 
Германии?

– С главой МИДа Германии, с 
писателями и с читателями. Но 
теперь в Берлине локдаун, встреч 
стало меньше.

– Павел Латушко и Светлана 
Тихановская тоже проводят 
много зарубежных встреч…

– Что касается внешней поли-
тики, эти лидеры сделали много 
и продолжают работать, делать. 
Я встречалась с ними, но выска-
жу такую мысль: нам могут 
немного помочь из-за рубежа, но 
добиться победы можем только 
мы сами. Да, времена темные, 
как таковой закон из страны 
исчез, вместо него вылезло что-
то грубое, крестьянское. 

(Окончание на 2-й стр.)

…Сустрэча прайшла без гальштукаў 
і нават без журналістаў. Між тым у 
Лукашэнкі на гэтыя перамовы былі 
вялікія планы, бо нават дата была пера-
гружана сэнсамі.

Размова праходзіла ў даволі аске-
тычнай абстаноўцы… Пры гэтым ні 
сцягі, ні іншую дзяржаўную сімволіку 
ўсталёўваць не сталі. У прэс-службе 
Лукашэнкі паведамілі, што перамовы 
хутчэй нефармальныя. У прыватнасці, 
пра гэта кажа адсутнасць рэгламенту. 
У Лукашэнкі змаглі адназначна сказаць 
толькі пра абед і катанне на лыжах раз-
ам з Пуціным. Хоць яшчэ 21 лютага 
забавы таксама былі пад пытаннем з-за 
багацця снегу.

Кіраўнік Расіі сустракаў свайго бела-
рускага калегу ў кашулі і пінжаку, але 
без гальштука. Лукашэнка быў апра-
нуты ў кофту і бомбер. Мяркуючы па 
апублікаваных кадрах, палітыкі па 
традыцыі абняліся, паціснулі адзін 
аднаму рукі і нацягнута ўсміхнуліся на 
камеру. Лукашэнка так стараўся, што 
яго нават трохі скрывіла. Па выніку 
сустрэчы ніякай прэс-канферэнцыі так-
сама планаваць не сталі.

Між тым напярэдадні перамоў 
СМІ абмяркоўвалі слых аб тым, што 
Лукашэнка збіраецца прасіць прэзідэнта 
Расіі аб выдзяленні яму новага крэ-
дыту ў памеры 3 мільярдаў долараў. 
Праўда, госць Пуціна рашуча абверг 
такія паведамленні. У беларускай 
апазіцыі ў сувязі з гэтым вырашылі, 
што Лукашэнка проста баіцца, што яму 
могуць адмовіць, а ў выпадку правалу яго 
аўтарытэт на радзіме канчаткова выпа-
рыцца. Усё ж такі Беларусь знаходзіцца ў 
глыбокім эканамічным крызісе, і грошы 
ёй будуць вельмі дарэчы.

Акрамя таго, Мінск працягвае 
ўгаворваць Маскву паменшыць цану на 
газ. Калі ў 2020 годзе «блакітнае паліва» 
даставалася Беларусі па кошце 127 
долараў за кубаметр, то цяпер ім прада-
юць яго за 128,5 долара.

Паралельна з гэтым Лукашэнка 

і Пуцін могуць абмеркаваць судо-
вы працэс над былым кіраўніком 
«Белгазпрамбанка» («дачкі» «Газпрома») 
Віктарам Бабарыкам. Летам мінулага 
года ён лічыўся галоўным канкурэн-
там дзеючага кіраўніка Беларусі на 
прэзідэнцкіх выбарах. Разнастайныя 
сацапытанні аддавалі Бабарыку 60–70% 
падтрымкі выбаршчыкаў, а ў Лукашэнкі 
было ад 3% да 15%. У выніку Лукашэнка 
кінуў свайго саперніка ў турму, не 
чакаючы яго рэгістрацыі кандыда-
там у прэзідэнты. Цяпер Бабарыку 
абвінавачваюць у фінансавых злачын-
ствах.

Лукашэнка, напэўна, хацеў бы абмер-
каваць з Пуціным рэалізацыю сумесных 
праектаў у галіне нафтагазахіміі і ства-
рэння электрамабіляў. Прынамсі, раней 
гэтыя тэмы абмяркоўвалі адзін з адным 
віцэ-прэм’ер РФ Юрый Барысаў і прэм’ер-
міністр Беларусі Раман Галоўчанка. 
Больш за тое, Масква прапаноўвала 
Мінску перазагрузіць адносіны ў сферах 
супрацоўніцтва Мінска з Міністэрствам 
прамысловасці і гандлю РФ, 
«Росатомом», «Роскосмосом». Зрэшты, 
ніякай канкрэтыкі не было, але яна маг-
ла б з’явіцца ў выніку паўнавартасных 
перамоў паміж Лукашэнкам і Пуціным, 
на якія ў Мінску, напэўна, разлічвалі.

У рэшце рэшт сустрэча Пуціна 
і Лукашэнкі адбылася ў знака-
вую для постсавецкай прасторы 
дату. Ва Украіне 21 лютага 2014 года 
прэзідэнт Віктар Януковіч падпісаў з 
лідарамі Еўрамайдана пагадненне аб 
урэгуляванні палітычнага крызісу ў 
краіне. На наступны дзень пасля гэтага 
ўкраінскі лідар збег у Расію. У 2020 год-
зе Лукашэнка неаднаразова праводзіў 
паралелі паміж пратэстамі ў сваёй 
краіне і тымі падзеямі. У 2021 годзе пра 
пагрозу каляровай рэвалюцыі гаварылі 
і ў Расіі. У сувязі з гэтым многія чакалі, 
што сэнсавае напаўненне сустрэчы буд-
зе важней матэрыяльнага, але, павод-
ле папярэдніх вынікаў, не аказалася ні 
таго, ні другога.

ГУЧНАЯ СПРАВА

Крымінальную справу ў 
дачыненні да Кацярыны Барысевіч 
і Арцёма Сарокіна распачалі 19 
лістапада 2020 года. Іх абвінавацілі 
ў разгалошванні медыцын-
скай таямніцы, што, на думку 
Генпракуратуры, пацягнула цяжкія 
наступствы. Максімальнае пакаран-
не паводле гэтага артыкула – тры 
гады пазбаўлення волі.

13 лістапада пад аўтарствам 
Кацярыны Барысевіч выйшаў артыкул, 
у якім са спасылкай на медыцынскія 
дакументы і каментарый доктара 
сцвярджалася, што ў крыві Рамана 
Бандарэнкі не было выяўлена этанолу. 
Першыя асобы краіны заяўлялі, што 
памерлы хлопец быў п’яны.

Як вядома, суд прыняў рашэн-
не весці працэс у закрытым рэжы-
ме. Больш за тое! Кожны раз пасля 
таго, як нехта заходзіў у судовую 
залу, дзверы замыкаліся на ключ, а 
ля залы на працягу дня дзяжурылі 
прадстаўнікі сілавых структур.

Учора ў якасці сведак на працэ-
се слухалі медыкаў, але яны далі 
падпіску аб неразгалошванні, таму 
практычна ніякай інфармацыі з 
суда няма. Праўда, адзін з урачоў, 
які аказваў дапамогу Раману 
Бандарэнку, выказаўся так: «Самае 
страшнае адбылося значна раней, 
чым «разгалошванне ўрачэбнай 
тайны».

Віктар ШПАК.

СМЕХАТУРА!

18 лютага Маргарыта 
Ізворска-Елізар’ева была прыз-
начана мастацкім кіраўніком 
опернай трупы Нацыянальнага 
тэатра оперы і балета Беларусі. 
Але ўжо 19 лютага яна пакінула 
пасаду, піша TUT.BY.

На гэты момант навіна 
аб прызначэнні Ізворскай, 
апублікаваная на афіцыйным 
сайце Нацыянальнага тэатра 
оперы і балета, выдалена. У 
прэс-службе тэатра адмовіліся 
ад каментарыяў. Маргарыта 
Ізворска-Елізар’ева таксама 
нічога не каментуе.

Паводле некаторай 
інфармацыі, рэжысёра не 
зацвердзілі на гэтай пасадзе ў 
вышэйшых інстанцыях. Але 
пацвярджэння гэтаму няма.

Маргарыта Ізворска-Елізар’ева 
нарадзілася ў 1946 годзе ў 
Балгарыі. Скончыла Балгарскую 
(1969) і Ленінградскую (1974) 
кансерваторыі.

У 1975–1994 гадах праца-
вала рэжысёрам Дзяржаўнага 
тэатра оперы і балета Беларусі, 
з 1975-га выкладала ў 
Беларускай кансерваторыі.

У 2002–2009 гадах 
– мастацкі кіраўнік 
Нацыянальнага Опернага тэа-
тра Беларусі. Тады оперная і 
балетная трупы існавалі асоб-
на. Дырэктарам – мастацкім 
кіраўніком Нацыянальнага 
тэатра балета Беларусі 
з’яўляўся яе муж, харэограф 
Валянцін Елізар’еў. Сышла з 
тэатра пасля звальнення мужа. 
Елізар’еў у 2018 годзе вярнуўся 
ў тэатр і займае пасаду яго 
мастацкага кіраўніка.

Ні Елізар’еў, ні Ізворска-
Елізар’ева ніяк не выказаліся 
падчас падзей жніўня і не 
пратэставалі супраць зваль-
нення з Оперы па палітычных 
матывах шэрагу спевакоў і 
музыкантаў.
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АКТУАЛЬНЫЙ ДИАЛОГ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Вот что сейчас должен делать, 

казалось бы, Лукашенко? Он 
должен искать согласия в обще-
стве. Он должен идти на разго-
вор, искать переговорщика, сам 
становится им. Ведь именно он, 
Лукашенко, стал причиной это-
го общественно-политического 
обвала. Не без его согласия был 
оглашен нечестный итог голосова-
ния, что и спровоцировало народ-
ные протесты. А сейчас он за это 
мстит своему народу! Мстит за то, 
что очень многие его не любят, за 
то, что его время прошло. А он не 
может с этим согласиться.

– Вы следили за Всебелорусским 
народным собранием?

– Грустное зрелище. Сразу 
вспомнились глухие времена. 
Сегодня это собрание кажется 
силой, но известно по опыту, что 
эта так называемая сила имеет 
невероятные свойства тут же исче-
зать. Как тьма перед рассветом. Мы 
же помним, каким незыблемым и 
монолитным казался коммунизм. 

А потом раз – и куда-то все обвали-
лось, растаяло. Потому что никто 
не может противостоять времени. 
Стране в центре Европе нужны 
перемены. Потому что пока весь 
большой мир – отдельно, а мы – 
отдельно. Такой колхозный выгон. 
А вокруг уже совсем другая жизнь. 
Нельзя без улыбки слушать при-
зывы к возвращению к кнопочным 
телефонам и к телевизору.

– Часть людей Лукашенко все-
таки держит на древнем страхе, 
что без него наша страна раз-
рушится. Что Германия заберет 
заводы и фабрики, а соседка 
Польша – часть территории.

– Верит ли он сам в то, о чем 
говорит? Сомневаюсь. Но для того, 
чтобы людей держать в страхе, эти 
вымыслы работают. А еще гусе-
ницы НАТО у белорусских гра-
ниц… Какие гусеницы?! Наоборот, 
если бы мы стали сегодня сво-
бодными, нам помог бы весь мир. 
Власть Лукашенко кого устраива-
ет? Уставших, отставших и агрес-
сивных людей. Но мы не вернемся 

назад, мы уже не будем прежни-
ми. Что власть может противопо-
ставить желанию перемен? Ничего, 
кроме насилия. Ни одной идеи. Вот 
собрание – какая главная идея? 
Вокруг – враги. А как развивать-
ся, как войти в большой мир – ни 
одной идеи. Только что забрать у 
предпринимателей всё, что они 
накопили.

– Да, ярость на бизнес была 
обрушена нешуточная…

– Лукашенко, наверное, хотел 
услышать слова «Вы победили!». А 
никто этого не сказал, потому что 
все в душе знают, что он не побе-
дил. Сколько фантастически муже-
ственных людей выдвинуло время: 
Маша Колесникова, Артем Сорокин 
и Екатерина Борисевич, сам Виктор 
Дмитриевич Бабарико, милая, уди-
вительная Катя Андреева, которую 
я знаю лично… Как достойно и 
красиво они ведут себя! А краси-
вая женщина Юлия Слуцкая! С 
какой иронией и мужеством она 
проходит через испытания в СИЗО. 
Конечно, так унижать людей может 

только колхозная этика: чтобы не 
работал унитаз, чтобы не было 
горячей воды, чтобы не было белья 
и матрасов… Чтобы люди, уходя 
на волю, оставляли сокамерникам 
свои чистые трусы, потому что 
запрещены передачи. Когда это 
читаешь, думаешь с ужасом: кто, 
какого сорта человек мог это при-
думать в XXI веке?

– Это уже «творчество» на 
местах, в самом низу…

– Но и сверху идет лексика 
уничижительная – «острокопыт-
ные»… Я об этом размышляю, 
думаю написать. Но для того, 
чтобы написать об этих мораль-
ных преступниках, а главное – 
выжить после этого, надо, чтобы в 
тебе не победило отчаяние. Чтобы 
жила вера, что твои дети и вну-
ки никогда уже не подвергнутся 
таким унижениям. Я всегда была 
человеком, который выступал 
против войны и крови. Считала, 
что количеством и убеждением 
мы заставим власть реагировать 
на общественное мнение.

– Так очень многим казалось 
до августа прошлого года.

– И сейчас не могу представить, 
что мы пойдем военным путем 
– этого допустить нельзя. Тогда 
Лукашенко получит полное право 
разутюжить под гусеницами тан-
ков сотни студентов. Тем не менее 
время идеализма прошло, весна 
потребует от нас жесткого реализ-
ма. Нужны серьезные политики.

– Новые персоны? Где они? А 
Виктор Дмитриевич Бабарико 
останется еще в заключении. 
Оказывается, у него нет ника-
кой «руки Москвы», его никто не 
страхует, не заступается.

– Да, идти на выборы – это было 
его личное решение. Я немного 
знаю этого человека, разговаривала 
с ним. Я могу сказать, что это очень 
сильная, интересная личность. В 
нем есть романтизм, есть идеализм. 
Этого как раз не хватало нашей 
политической культуре. Давно 
хочется иметь дело не с примитив-
ным политиком, которого волну-
ет только собственная власть, а с 

человеком, у которого есть гумани-
тарный размах, умение и пожерт-
вовать, и решиться… Я не забуду, 
как его спросили, какой вопрос 
он задал бы Лукашенко в первую 
очередь. Бабарико ответил: «Я у 
него спросил бы, любит ли он кого-
нибудь в своей жизни?» По-моему, 
это фантастически точный вопрос 
к Лукашенко. В личности Виктора 
Дмитриевича чувствуется огром-
ный внутренний диапазон, с ним 
очень было интересно разговари-
вать, он много читал, размышлял. 
Виден кругозор. Это не просто 
политическое животное. И Павел 
Латушко мне тоже симпатичен.

– Светлана Александровна, 
как ваше здоровье? Вся редакция 
просила задать вам это вопрос.

– Так себе… Не могу похвастать-
ся. Я никогда не уехала бы, если бы 
мое здоровье было чуть крепче. Но в 
моих планах, конечно, стоит весеннее 
возвращение в Минск. И я хотела бы 
вернуться в новую страну. Каждый 
из нас сегодня должен выстоять.

Елена МОЛОЧКО.

Светлана АлеКСиеВич, лауреат Нобелевской премии:
«Нам сейчас очень важно сохраниться морально, 

не потерять уважения к себе»

РЭЗАНАНС

Цывілізаваны свет абураны 
прысудам журналісткам  
Кацярыне Бахвалавай і 

Дар’і Чульцовай.

«Жахлівы прысуд!»
Дырэктар берлінскага аддзялення міжнароднай праваабарончай арганізацыі «Рэпарцёры 

без межаў» Крысціян Мір называе прысуд «жахлівым».
Па-першае, падкрэслівае ён, асуджаныя журналісткі проста выконвалі прафесійны абавя-

зак, распавядаючы пра тое, што адбываецца; па-другое, яны рабілі гэта ў прамым эфіры.
«Гэты прысуд сімвалізуе пераломны момант, – кажа Крысціян Мір. – У мінулыя тыдні 

і месяцы з пачатку пратэстаў пасля прэзідэнцкіх выбараў у жніўні мы назіралі шматлікія 
арышты журналістаў, аднак ва ўсіх выпадках гаворка ішла аб кароткачасовым заключэнні 
пад варту, напрыклад, на 14 дзён. У дадзенай сітуацыі гаворка ідзе пра прысуд, тэрмін якога 
вылічваецца гадамі».

Анджэй ДУДА:
«Спыніце рэпрэсіі! »

У сувязі з вынясеннем прысудаў журналісткам тэлеканала «Белсат» прэзідэнт Польшчы 
Анджэй Дуда заклікаў беларускія ўлады спыніць рэпрэсіі ў дачыненні да свабоды слова і 
грамадзянскіх правоў.

Ён таксама заклікаў амніставаць абедзвюх асуджаных.
Дуда заклікаў краіны Еўрапейскага Саюза «салідарна, паслядоўна і рашуча рэагаваць на 

гэтае далейшае праяўленне падаўлення асноўных правоў і свабод».

Міжнародная федэрацыя журналістаў:
«Мы супраць гэтага здзеку»

Найбуйнейшая сусветная журналісцкая арганізацыя – Міжнародная федэрацыя 
журналістаў – патрабуе неадкладна вызваліць журналістак Кацярыну Бахвалаву (Андрэеву) і 
Дар’ю Чульцову.

«Гэтае рашэнне ганебнае і абсалютна неабгрунтаванае. Мы заклікаем Лукашэнку неад-
кладна спыніць кампанію запалохвання прэсы і вызваліць Кацярыну Андрэеву і Дар’ю Чульцову. 
Сённяшні вердыкт – відавочная атака на свабоду прэсы, і мы ўсе стаім разам супраць гэтага 
здзеку са справядлівасці», – заявіў прэзідэнт МФЖ Юнiс Мджахед.

еўрапейская федэрацыя журналістаў:
«Патрабуем хуткай і цвёрдай рэакцыі 

міжнароднай супольнасці»
«Гэта накіравана на запалохванне ўсёй прафесіі, на крымінальную адказнасць за 

журналістыку. Рэпрэсіўны дрэйф рэжыму Лукашэнкі патрабуе хуткай і цвёрдай рэакцыі 
міжнароднай супольнасці. Мы яшчэ раз заклікаем Еўрапейскі Саюз, Савет Еўропы і АБСЕ 
не быць саўдзельнікам злоўжыванняў рэжыму», – заявіў прэзідэнт Еўрапейскай федэрацыі 
журналістаў Могенс Бліхер Б’ерэгард.

Былы пасол ЗША ў Расіі:
Патрэбны канкрэтныя дзеянні

Колішні пасол ЗША ў Расіі Майкл Макфол пасля атрымання звесткі аб прысудзе 
беларускім журналісткам у сваім «Твітары» запатрабаваў ад палітыкаў дэмакратычных 
дзяржаў «канкрэтных дзеянняў» замест выказвання «крайняй заклапочанасці».

Саюз журналістаў Украіны:
«Унікальнае судовае рашэнне»

Нацыянальны саюз журналістаў Украіны (НСЖУ) выказаў салідарнасць з асуджанымі 
журналісткамі тэлеканала «Белсат» Кацярынай Бахвалавай (Андрэевай) і Дар’яй Чульцовай.

«Разам з Еўрапейскай федэрацыяй журналістаў працягваем ціснуць на міжнародныя 
інстытуцыі, каб абараніць незалежных беларускіх журналістаў. Выказваем падтрымку і 
салідарнасць калегам з «Белсата» і БАЖ», – заявіў кіраўнік НСЖУ Сяргей Таміленка.

«Унікальнае судовае рашэнне. Журналісцкі стрым, рэпартаж з месца падзеі сёння ў 
Мінску прызналі «арганізацыяй» і «падбухторваннем» пратэстаў, а дыктафоны, тэлефоны, 
нататнікі – «небяспечнай зброяй», – дадаў кіраўнік украінскай журналісцкай арганізацыі.

Как может власть бороться  
с безналоговыми выплатами,  

если она это практикует  
среди своей верхушки?

НА СЛОВАХ И НА ДЕЛЕ

СКАЗАНО!

Александр 
лУКАШеНКО:

«Это жесточайшее 
преступление!»

– И какие могут быть оговорки по уплате заработной 
платы в конвертах? Типа «вот это вот надо сделать, тогда и 
не будет зарплаты в конвертах». А что, у нас однозначно не 
определено это в законодательстве? Что, у нас есть законы, 
которые могут трактоваться и так и этак? То есть можно в 
конвертах платить, а можно без конвертов. Это жесточай-
шее преступление! Закон есть закон. Пусть он будет самый 
жестокий, но он закон, он сегодня действует, и ты должен 
исполнять этот закон.

Мною дано поручение КГК и налоговикам. Как только пой-
маем кого-то, кто деньги раздает в конвертах, считайте, что вы 
были бизнесменами. Не обижайтесь, я вас предупредил…

(Из выступления на VI Всебелорусском собрании в феврале 
2021 года.)

Дзе зараз знаходзіцца Дзмітрый Шакута?
Шматразовы чэмпіён свету па тайскім боксе і кікбоксінгу аказаўся ў цэнтры скандалу,  

але затым на пэўны час, як кажуць, знік з радараў.

ГУЧНАЯ СПРАВА

Напрыканцы мінулага тыд-
ня Генпракуратура паведаміла Алене 
Бандарэнка, маці Рамана Бандарэнкі, што 
заведзена крымінальная справа па факце 
наўмыснага прычынення цяжкага цялес-
нага пашкоджання, што пацягнула па 
неасцярожнасці смерць яе сына. Гаворка 
ідзе пра ч.3 арт.147 Крымінальнага кодэкса 
Беларусі. За гэтае злачынства прадугледжана 
пакаранне ў выглядзе пазбаўлення волі на 
тэрмін ад 5 да 15 гадоў.

Нагадаем, што 11 лістапада мінулага года ў 
Мінску на так званай Плошчы Перамен невя-
домыя напалі на мясцовага жыхара Рамана 
Бандарэнку, які абараняў бел-чырвона-
белыя стужкі, збілі яго, схапілі і звезлі на 
мікрааўтобусе. У выніку хлопец, якога затым 
з РУУС адвезлі ў бальніцу, памёр.

Пазней у СМІ былі апублікаваны матэ-
рыялы, у якіх журналісты і людзі, якія 
ведаюць Дзмітрыя Шакуту, прыйшлі да 

высновы, што чалавек у чорнай камізэльцы 
і шэрай кофце, які напаў на Бандарэнку, 
вельмі падобны на шматразовага чэмпіёна 
свету па тайскім боксе і кікбоксінгу.

Таксама на відэа быў зафіксаваны 
не толькі чалавек, які быў падобны на 
Дзмітрыя Шакуту, але і чалавек, вельмі 
падобны на кіраўніка Беларускай 
федэрацыі хакея Дзмітрыя Баскава.

І Шакута, і Баскаў былі добрымі знаёмымі 
і пастаяннымі ўдзельнікамі праўладных 
аўтапрабегаў. Менавіта Дзмітрый Баскаў 
прыцягнуў Шакуту да трэніровак хакей-
най каманды “Бастыён”, якая выступае ў 
аматарскім хакейным чэмпіянаце Мінска. 
Турнір праходзіць пад патранажам 
Прэзідэнцкага спартыўнага клуба на чале з 
Дзмітрыем Лукашэнкам, за яе выступаюць 
старэйшы і малодшы сыны Лукашэнкі.

Дарэчы, кіруе Федэрацыяй кікбоксінга 
Беларусі экс-міністр унутраных спраў 

Юрый Караеў, а Дзмітрый Шакута 
працаваў інструктарам у вайсковай часці 
3214 унутраных войскаў МУС.

Пасля скандальнага відэа Дзмітрый 
Шакута ніякім чынам не каментаваў яго, 
а затым, паводле некаторай інфармацыі, 
наогул з’ехаў у Расію.

“Шакута зараз знаходзіцца ў Беларусі 
і па-ранейшаму працуе ў вайсковай часці 
3214, – паведаміў “Народнай Волі” чалавек, 
які добра ведае Дзмітрыя. – Так, на нейкі 
час ён з’язджаў у Расію, калі ўзнялася хваля 
ў СМІ, але затым ізноў вярнуўся. А ў снежні 
ён гуляў за каманду “Бастыён”.

Падчас аднаго з дамашніх матчаў хакей-
нага мінскага “Дынама” камера таксама 
выхапіла чалавека, які быў падобны на 
Дзмітрыя Шакуту, але сам ён пакуль неда-
ступны для адказаў на шматлікія пытанні. 
Ці будуць да яго пытанні ў следчых?

Сяргей ЗАБЛОЦКІ.

ОТ РЕДАКЦИИ
Странно, не правда ли? Александр Лукашенко хочет 

каленым железом выжечь тех, кто зарплату выдает «в кон-
вертах». Прямое поручение Комитету государственного кон-
троля: «Как только поймаем кого-то, кто деньги раздает в 
конвертах, считайте, что вы были бизнесменами…»

А как же с тем, о чем публично сообщил Павел Латушко, 
– о том, что когда он был министром культуры, то ему по 

секретной ведомости выдавали дополнительно к зарплате 
600 евро? Фактически это те же деньги «в конвертах». Так 
как может власть бороться с безналоговыми выплатами, 
если она это практикует среди своей верхушки? И вообще, 
в нашей стране, кажется, запрещена выдача зарплат в ино-
странной валюте. Как видим, то, о чем поведал Латушко, 
– это двойное преступление. Но об этом А.Лукашенко 
умолчал.

Павел  
лАТУШКО:

«600 евро жемесячно 
получают чиновники»

Экс-министр культуры утверждает, что белорусские 
министры, например, получали в его бытность на этой 
должности 600 евро в конвертах плюс к официальной зар-
плате. Павел Латушко признался, что и сам принимал 
такие конверты.

«Ни много ни мало – 600 евро ежемесячно получают чиновни-
ки. Это секретная ведомость, индивидуальная. Каждый из них 
может получать больше. Премьер может получать и тысячи 
евро, глава парламента – тысячи, министр – 600. Самое интерес-
ное, что дополнительная зарплата в конверте не выплачивается 
в белорусских рублях, а именно в евро», – заявил Павел Латушко в 
одном из февральских интервью.

«С этих заработных плат придется нам, в том числе и мне, всем 
заплатить подоходный налог», – сказал Латушко.
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КТО ЕСТЬ КТО

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Петр Симоненко: чем примечателен украинский коммунист?
Недавно в Минске прошло шестое по счету так называемое Всебелорусское народное собрание. Кого только не пригласили для поддержки 

существующего в нашей  стране режима! Даже из Украины прибыл преданный забвению на родине Петр Симоненко.

Жанна ТАРАСеВич:
«Многие интересовались, 

 все ли у меня в порядке…»
Пожалуй, самым громким выступлением на так называемом Всебелорусском народном собрании стал 
доклад директора Бизнес-союза предпринимателей и нанимателей имени профессора М.С.Кунявского 

(БСПН) Жанны Тарасевич. Именно после ее выступления Александр Лукашенко вдоль и поперек, иной раз 
не выбирая выражений, прошелся по белорусскому бизнесу. Досталось всем – и крупным 

предпринимателям, и ипэшникам.
«Народная Воля» поинтересовалась у Жанны Казимировны, рассчитывала ли она на такую бурную 

реакцию и могла ли что-то сказать в ответ главному докладчику ВНС?

– Я уже спустилась в зал и даже при-
села на свое место, когда Лукашенко начал 
говорить, – рассказала «Народной Воле» 
Жанна Тарасевич. – Это не первое мое 
выступление по вопросам бизнеса перед 
руководством государства. Я допускала, 
что какая-то реакция будет, но что будет 
такой острой – не ждала.

Я говорила, что делать, но не иска-
ла виноватых. И те проблемы, которые 
я поднимала, – по большому счету ведь 
я ничего нового не сказала, наш союз 
говорит об этом последние два-три 
года, и мы ставим конкретные вопросы 
перед властями. О пенсионной реформе 
мы говорим с 2013 года, есть концепция 
делового сообщества, которую мы про-
двигаем. Вопросы фискальной политики 
тоже обсуждаем не первый день, и еще 
в 2018 году после конференции, кото-
рую мы делали совместно с несколькими 
министерствами, было принято решение, 
что нужно менять налоговое законода-
тельство, снижать налоговую нагрузку. 
Вопросы равных условий хозяйствования, 
мне кажется, тоже звучат очень давно, еще 
начиная с Директивы №4. Бюрократия, 
инвестиционная политика – об этом гово-
рил и президент в первый день ВНС, это 

отражено и в резолюции. Так что не могу 
сказать, что в моем докладе были какие-
то откровения, прозвучавшие впервые и 
вызвавшие такую бурную реакцию.

– После Всебелорусского собрания вы 
оказались в центре внимания…

– Да, но с критикой ко мне точно 
никто не подходил. Многие подходили и 
даже больше меня успокаивали либо под-
держивали, говорили о том, что все было 
сказано взвешенно и достаточно верно. 
Потом многие звонили, интересовались, 
как у меня дела, все ли в порядке. Причем 
звонили и знакомые, и одноклассники, и 
студенты, которых я давным-давно учила. 
Всем отвечала, что пока все в порядке. Мы 
продолжаем работать так, как и работали.

– Какое настроение у бизнеса 
после всех слов, прозвучавших из уст 
Лукашенко на Всебелорусском собра-
нии? Прозвучало ведь и немало кон-
кретных угроз, как, например, в адрес 
владельца одной из торговых сетей.

– Конечно, оптимизма это всё не при-
бавляет. Вообще, настроение у бизнеса 
на сегодняшний день – хоть бы выжить! 
Пока все думают, как сохранить рабочие 
места, свой рынок, свои объемы произ-
водства и так далее. К сожалению, о раз-

витии, о новых инвестициях, новых рын-
ках разговоров никто не ведет.

Я понимаю, что все эти эмоции на 
Всебелорусском собрании были направ-
лены не конкретно против меня, а стали 
ответом на мое выступление. Ну а хорошо 
это или плохо будет для бизнеса или кон-
кретно для нашего союза – посмотрим!

Я совершенно точно могу сказать, что 
мы однозначно вели бы себя так с абсо-
лютно любой властью. Если есть проблема 
– надо говорить о том, есть ли возмож-
ность ее конструктивно решить.

– Вы сразу решили, что пойдете на 
Всебелорусское собрание? Некоторые 
отказывались, даже имея приглашение…

– Я была не делегатом, а приглашенной. 
И когда я получила возможность высту-
пить по экономическому блоку вопро-
сов, то мы практически сразу собрали 
правление союза, обсудили, участвовать 
в этом мероприятии или нет, и если идти, 
то о чем говорить. И мы сказали правду, 
обозначили те вопросы, над которыми 
работаем.

Александр Лукашенко сказал: мы про-
анализируем каждое слово оратора. И 
хорошо, если так будет, потому что у нас 
есть и примеры, и исследования, и пред-
ложения конкретных действий. Ничего 
придуманного в моем выступлении не 
было. Это наша точка зрения. В первый 
день собрания Александр Григорьевич 
сказал: я призываю вас к открытому и 
честному диалогу. Я именно так себя и 
вела: говорила открыто и честно.

– У вас была возможность ответить 
Лукашенко? Все же это был прямой 
эфир.

– Дело в том, что формат мероприя-
тия не предполагал дискуссий. Если бы я 
стояла на трибуне и он задавал вопросы, 
может, по каким-то вещам я пыталась бы 
парировать, что-то объяснить, уточнить. 
Думаю, каждый сделает выводы и из мое-
го выступления, и из реакции на него.

Марина КОКТЫШ.

Убеленный сединами укра-
инский пенсионер заявил с три-
буны: «И я как коммунист хочу 
вам пожелать следующее: дай бог 
вам мудрости, дай бог вам муже-
ства, дай бог вам ответствен-
ности, дай бог вам единства в 
действиях. Именно единство в 
действиях вы записали как одно 
из главных условий выполнения 
намеченной программы, чтобы 
народ поверил делам и по ним 
судил каждого». 

Выражение «дай вам бог» из 
уст коммуниста уже вызывает 
диссонанс. Но, кстати, очень 
хорошее пожелание для бело-
русского народа «по сделанным 
делам судить о своих лидерах», 
надо бы прислушаться, ибо 
Петр Николаевич знает, о чем 
говорит. Ведь именно так и 
поступил украинский народ по 
отношению к своему бывшему 
коммунистическому лидеру.

Звездный час Петра 
Симоненко пришелся на 
1998–1999 годы. Руководимая 
им Коммунистическая партия 
Украины (КПУ) на выборах 
в Верховную Раду 1998 года 
с результатом 24,65% заняла 
первое место. На президент-
ских выборах 1999 года в 
первом туре Петр Симоненко, 
заняв второе место, получил 
5.849.077 голосов избирателей 
(22,24%). Во втором туре за 
него проголосовали 10.665.420 
украинских граждан (37,80%).

Неслыханная народная 
популярность после развала 
коммунистической империи, 
произошедшего в 1991 году! 
Жизнь пламенного укра-
инского коммуниста резко 
пошла в гору. Сыновья Петра 
Николаевича, так коммуни-
стами и не ставшие, вдруг ста-
ли успешными бизнесменами, 
владельцами бизнес-компа-
ний, дорогостоящей земли в 
элитных коттеджных город-
ках, элитной недвижимости в 
центре Киева. У самого Петра 
Симоненко появилась моло-
дая жена (на 25 лет его моло-
же). Казалось бы, поймал пти-
цу счастья. Но жизнь сурова. 
Думая о себе, вероятно, поза-
был о своих избирателях.

И мудрый украинский 
народ, конечно же, судил 
Петра Николаевича не по 
сладким речам, а по его делам. 
Уже в 2002 году на выборах 
в Верховную Раду поддерж-
ка КПУ упала до 19,98%, и 
партия в итоге перемести-
лась на третье место. В 2004 
году обвалилась народная 
поддержка непосредственно 
самого Симоненко. На пре-
зидентских выборах в том 
году за него проголосовало 
1.396.135 избирателей (4,97%).

Дальше персонально для 
Петра Симоненко все покати-
лось по наклонной. На прези-
дентских выборах 2010 года за 

него отдали свои голоса уже 
872.877 избирателей (3,54%), в 
2014-м еще меньше – 272.723 
(1,51%). В 2019 году не имею-
щему никакой народной под-
держки коммунисту, выдви-
нутому юридически уже 
«почившей в бозе» – в связи 
с декоммунизацией – КПУ, и 
вовсе отказали в регистрации 
кандидатом в президенты.

Какое-то время немного 
лучше шли дела у партии, но 
это скорее была заслуга пар-
тийной команды, пока Петр 
Симоненко не начал избавлять-
ся от внутрипартийных кон-
курентов, способных заменить 
теряющего поддержку комму-
нистического лидера Украины. 
После провальных выборов 
2006 года (3,66%) на досрочных 
выборах 2007-го КПУ набирает 
5,39%, а в 2012 году доходит до 
13,96%. Казалось бы, началось 
возрождение коммунистиче-
ских идей в Украине.

Но наступил суровый 
2014 год. Война с Российской 
Федерацией. Члены КПУ в 
Крыму и на Донбассе актив-
но способствовали окку-
пации своей страны. Петр 
Николаевич подрывал устои 
украинской государствен-
ности в Киеве. Украина теря-
ет территории, сотни тысяч 
беженцев, тысячи погибших, а 
коммунистический лидер, по 
сути, делает коллаборантские 

заявления, глумясь над теми, 
кто встал на защиту государ-
ства от иноземного вторжения.

Результатом деятельно-
сти КПУ и ее лидера во вре-
мя начала войны стал поджог 
имения главного коммуни-
ста, находящегося в несколь-
ких километрах от Киева в 
элитном коттеджном город-
ке «Канадская деревня». А на 
выборах в Верховную Раду 
осенью 2014 года коммуни-
стическая партия и вовсе не 
проходит, набрав всего 3,88%. 
Поставлена жирная точ-
ка в истории КПУ. Это было 
последнее участие в украин-
ских выборах коммунистиче-
ской партии.

А что же ее лидер, ново-
явленный политический пен-
сионер? Куда решил сбежать 
от разъяренного народа? 
Белорусам на собрании Петр 
Симоненко рассказывал о сво-
ем желании вновь участвовать 
в процессе: «Чтобы дружба и 
братские отношения между 
нашими народами были вос-
становлены, чтобы вернулось 
понятие «сестры» – Россия, 
Белоруссия и Украина». Вы 
думаете, Симоненко, актив-
но участвующий в 2014 году 
в этих са мых процессах по 
укреплению «дружбы» между 
Украиной и РФ, экстренно съе-
хал в «сестринские» РФ или 
Беларусь? Или, может быть, 

подался восстанавливать исто-
рическую справедливость на 
свою малую родину, в захва-
ченный российскими окку-
пантами-мародерами Донецк? 
Отнюдь! Коммунистический 
лидер отправился пережидать 
смутные времена на ненавист-
ный ему Запад, в свой уютный 
испанский домик на средизем-
номорском побережье.

В 2014 году украинские 
журналисты провели свое рас-
следование и обнародовали 
информацию о многомили-
онных счетах и заграничной 
недвижимости идейного ком-
муниста. Парламентарии, чле-
ны фракции КПУ, присутству-
ющие на пресс-конференции, 

были в шоке от увиденного и 
услышанного и тут же заяви-
ли о своем выходе из фрак-
ции. Один из ушедших, депу-
тат украинского парламента 
Александр Зубчевский, зая-
вил: «Если еще до этого были 
какие-то сомнения, то после 
услышанного они рассеялись. 
На этой встрече нам не толь-
ко рассказали, но и докумен-
тально показали его виллу в 
Испании, в том числе и виде-
оматериалы, снятые укра-
инскими журналистами. Как 
оказалось, он там не отды-
хал, он там живет вместе с 
семьей! При этом мы выходим 
на трибуну и рассказываем о 
Таможенном союзе и пагубно-
сти вступления в ЕС».

Для политика главное, что-
бы его слова не расходились с 
его делами. Иначе самое луч-
шее, на что можно рассчиты-
вать, это народное забвение, 
и хорошо, если после этого 
успеваешь уехать в свой уют-
ный испанский домик на мор-
ском побережье в цивилизо-
ванной европейской стране. А 
если нет…

Вот кого А.Лукашенко 
пригласил в качестве почет-
ного гостя на так называе-
мое Всебелорусское народное 
собрание.

Александр ЦЫНКЕВИЧ,
собственный корреспондент 

газеты «Народная Воля» 
в Украине.

Дзе працуе 
былы дырэктар Інстытута 
сацыялогіі Акадэміі навук?

Сацыёлаг сёння не самая запатрабаваная прафесія на рынку 
працы. Ці складана было знайсці новую работу бацьку чатырох 

дзяцей Генадзю Коршунаву? Дзе ён працуе зараз?

ПЕРСОНА

К СВЕДЕНИЮ

Нагадаем, што Генадзь Коршунаў 
развітаўся з пасадай дырэктара Інстытута 
сацыялогіі Акадэміі навук у верасні мінулага 
года. Ён быў сярод тых навукоўцаў, якія 
асудзілі не толькі гвалт, але і маштабныя 
фальсіфікацыі падчас прэзідэнцкіх выбараў. 
Менавіта Генадзь Коршунаў ў інтэрв’ю 
«Народнай Волі» незадоўга да прэзідэнцкіх 
выбараў пацвердзіў, што, паводле дадзеных 
красавіцкіх апытанняў, узровень даверу 
Аляксандру Лукашэнку ў сталіцы быў усяго 
24 працэнты, а Цэнтрвыбаркаму на чале 
з Лідзіяй Ярмошынай давяралі толькі 11,1 
працэнта апытаных жыхароў сталіцы.

Коршунаў вельмі коратка каментаваў 
свой сыход, паведаміўшы, што ў заяве 
напісаў: “Прашу звольніць па дамове бакоў».

– Я зараз у нейкіх праектах разава 
ўдзельнічаю ў асноўным, – распавёў Генадзь 
Пятровіч “Народнай Волі”. – Еўрапейскі 
гуманітарны ўніверсітэт прапанаваў у іх 
папрацаваць. У маім становішчы было б 
недарэчна адмаўляцца, таму як сацыёлаг-
даследчык працую ў ЕГУ са студзеня гэтага 
года. Вялікі дзякуй універсітэту за гэтую 
прапанову!

– А наогул ці шмат было прапаноў аб 
працаўладкаванні пасля таго, як стала 
вядома пра ваш сыход з дзяржаўнай 
працы?

– Слоў падтрымкі было шмат. І 
прапаноў дастаткова. У прынцыпе, у 
тым ці іншым варыянце я амаль на ўсе 
адгукнуўся. Нешта раблю на валанцёрскіх 
пачатках, для агульнай карысці, нешта – 
за ўзнагароджанне. Але працы хапае, нават 
не так шмат часу застаецца, каб сядзець у 
інтэрнэце і маніторыць, што адбываецца.

Марына ВІШНЕЎСКАя.

Какие зарплаты предлагают 
медикам в Беларуси

Какие медработники нужны в Беларуси 
и какие зарплаты им предлагают в феврале 
2021 года – рассказала поисковая система 
вакансий в Беларуси GorodRabot.by.

Какие работники нужны
Специалисты поисковой системы вакан-

сий GorodRabot.by проанализировали вакан-
сии в сфере «Медицина, фармацевтика», раз-
мещенные на портале в феврале 2021 года.

Больше всего вакансий – 280 – для млад-
шего и среднего медперсонала, 230 специ-
алистов нужны в ветклиники, 200 вакансий 
рассчитаны на врачей, 190 – на провизоров 
и фармацевтов, 56 – на медицинских пред-
ставителей.

Ставки на 10 февраля
Эксперты GorodRabot.by выяснили, какие 

зарплаты указаны в вакансиях для белорус-
ских медиков (данные за февраль 2021 года).

В районных поликлиниках санитарам 
предлагают зарплаты от 450 рублей, медсе-
страм – от 600, фельдшерам – от 550 рублей.

В частных медцентрах санитары зараба-
тывают от 700, медсестры – от 1000 рублей 
в месяц.

Врачи могут рассчитывать на зарплату от 
800 рублей в государственных медучрежде-
ниях и от 1000 до 4000 рублей – в частных 
медицинских центрах.

Ветврачам предлагают зарплаты от 1000 
рублей в месяц, санитарам – от 500 рублей, 
фельдшерам – от 600 рублей в месяц.

Провизоры и фармацевты зарабатывают 
от 1300‒1500 рублей в месяц.

С медицинскими представителями о зар-
плате предпочитают договариваться инди-
видуально, речь может идти об окладе 1200-
2000 рублей в месяц.
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ЗВАНЫ ГОСЦЬ

Валянцін АКУДОВіч:
«За некалькі жнівеньскіх тыдняў беларусы 
перафарбавалі восень у бурапенную вясну»

Беларускі пісьменнік, філосаф, літаратурны крытык і проста культавая асоба нашага часу Валянцін АКУДОВІЧ, які гадамі пазбягае 
прадстаўнікоў СМІ і рэдка каму дае інтэрв’ю, сёння адказвае на пытанні журналіста «Народнай Волі».

– Мне здавалася, вы не вельмі 
высока ацэньваеце сучаснага 
чалавека – ён далёкі ад Божай 
задумы. Ці змянілася ў апошні час 
ваша меркаванне? Пагадзіцеся, 
палітычны крызіс лета-восені 
2020 года паказаў высокі градус 
грамадзянскасці і маралі...

– Сучасны чалавек як плане-
тарная асоба – гэта адно, другое – 
грамадзянін канкрэтнай краіны. Калі 
я цяпер думаю пра беларусаў, то сэр-
ца поўніцца пяшчотай. За некалькі 
жнівеньскіх тыдняў беларусы 
перафарбавалі восень у бурапенную 
вясну. Гэта атрымалася як бы само 
сабой і да таго ж выглядала неве-
рагодна прыгожа. А тут яшчэ мора 
бел-чырвона-белых сцягоў – самых 
прыўкрасных сцягоў у свеце…

Што і казаць, гэта быў цуд, 
хаця нельга не звярнуць ува-
гу на сацыяльна-палітычны пад-
тэкст. Беларускае грамадства ўжо 
даўно абагнала рэжым улады. 
Інфармацыйна, інтэлектуальна, 
эстэтычна… Падчас прэзідэнцкіх 
выбараў хлусня была настолькі 
відавочнай і гідкай, што сотні 
тысяч раней памяркоўных грамад-
зян не вытрывалі гэткай абразы і 
выйшлі з пратэстамі на вуліцы і 
плошчы як вялікіх гарадоў, так і 
невялічкіх райцэнтраў. І гэта быў 
самы важны вынік сталення нацыі.

Між іншым, я зусім не шкадую, 
што ў тым супраціўленні нам не 
ўдалося разбурыць сваю Бастылію: 
калі б народныя масы пайшлі на 
больш радыкальныя дзеянні, 
вялікае Паўстанне захлынулася б у 
крыві – і нашай, і нашых ворагаў. 
Станоўчым фактам з’яўляецца 
тое, што Паўстанне, выкліканае 
брутальнымі фальсіфікацыямі пад-
час галасавання на выбарчых участ-
ках, набыло бел-чырвона-белую 
афарбоўку. Гэта ці не самы багаты 

наш нацыянальны скарб, якім мы 
будзем ганарыцца і цешыцца праз 
стагоддзі!

– А што вы можаце сказаць пра 
Святлану Ціханоўскую – такія 
персоны з’яўляюцца ў гісторыі 
выпадкова ці па волі Божай?

– Зусім не ўпэўнены, што Бог 
уласнаручна блаславіў спадарыню 
Святлану, паклаўшы сваю пяшчот-
ную «длань» на яе галоўку. Разам 
з тым нельга не заўважыць, што 
яе гісторыя фантастычная. Яна 
больш дзівосная, чым нейкая казка. 
Але паколькі я не містык, то мне 
нічога не застаецца, як толькі заха-
пляцца гэтай маладой жанчынай. 
Найбольш уражвае яе шчы-
расць і адкрытасць. Яна кажа: 
я не палітык і не прагну ўлады, 
для мяне галоўнае – гэта 
правесці новыя, справядлівыя 
выбары і вызваліць з-за крат 
усіх палітзняволеных. Дзе і калі 
такое было ў палітычным свеце?!.

Гэта не рэвалюцыя, гэта дра-
ма шэкспіраўскага трагізму. І 
яна яшчэ будзе напісана для 
сцэны і пастаўлена ў вымытым 
ад бруду рэжыму Купалаўскім 
тэатры.

– У неверагодных абставінах 
людзі становяцца сімваламі. Вось 
Раман Бандарэнка, два словы яко-
га нашчадкі будуць узгадваць і 
праз пяцьдзясят, і праз сто гадоў…

– Шаноўная Алена, вы хочаце 
схіліць мяне да думкі, што адва-
га Рамана – гэта ўздзеянне нейкіх 
звышнатуральных сіл? І таму адбы-
лося забойства хлопца, інакш не 
атрымалася б сімвала?

Я не веру ў сілу крыві. Я хацеў 
бы бачыць Рамана і сёння жывым, 
дзейным, творчым. Працытую з 
гэтай нагоды геніяльную максіму 
Ігната Абдзіраловіча: «Творачы, 
зруйнуем». Давайце нішчыць 

змярцвелае, гідкае не зброяй і 
нянавісцю, а ствараючы новае, 
жывое, любімае…

– А што вы думаеце пра неве-
рагодна актыўны ўдзел жанчын у 
пратэстах? У вас ёсць тлумачэнне 
гэтаму гендарнаму ўсплёску?

– Самым нечаканым у змаганні 
за ПРАЎДУ, за справядлівасць 
з’яўляецца тое, што яно сапраўды 
мае жаночы твар. Калі найбольш 
моцных прэтэндэнтаў на пост 
прэзідэнта (Бабарыку, Цапкалу, 
Ціханоўскага) рэжым без хоць 
якіх падстаў схаваў ад грамад-
ства за кратамі, то беларускія 
жанчыны аб’ядналіся вакол 
Святланы Ціханоўскай, якая 
займела статус кандыдата ў 
прэзідэнты. «Тры грацыі» – 

чулася паўсюдна. Кожнай з 
іх хапала ўласнага хараства, 
таму, гледзячы на іх, мала хто 
думаў, якія яны мужныя. А 
яны сапраўды былі неверагод-
на мужныя.

Што да пытання пра выбух ген-
дарнай актыўнасці жанчын (і тут 
гаворка мусіць весціся не толькі пра 
ўжо названых), то калі б мужчыны 
заставаліся на свабодзе, то, магчы-
ма, мы і не заўважылі б мужную 
прыгажосць жанчын у той меры, у 
якой яна сталася нам бачнай без іх. 
Гэта па-першае. А па-другое, яно і да 
лепшага. Цяпер не ў тэорыі, а наяве 
мы ўбачылі, што наша палітычная 
сістэма можа мець жаночы твар.

– Але чаму пратэстныя акцыі 
як бы сціхлі? Што, рэвалюцыі 

абавязкова патрэбны ахвяры, а іх 
яшчэ недастаткова?

– А вы хіба не заўважылі? Мы 
ўжо перамаглі! Беларусы ў абсалют-
най сваёй большасці адвярнуліся 
ад нелегітымнага рэжыму, 
узненавідзелі тых, хто пайшоў на 
выкананне злачынных загадаў. 
Пра апошняе кажу са скрухай, бо 
нянавісць яшчэ нікога да дабра 
не давяла. А значыць, будзем мы 
пільнымі…

– І ўсё ж праз нейкі час буд-
зе абраны новы прэзідэнт. 
Грамадства сутыкнецца з многімі 
праблемамі і цяжкасцямі. 
І ці не пачуем мы «А вось пры 
Лукашэнку...»? Чаму стан 
задаволенасці людзей хутка 
праходзіць? Чаму не толькі дабро, 

але і зло забываецца? Хто-ніхто 
і цяпер з настальгіяй успамінае 
злыдня Сталіна…

– У гэтага феномена ёсць мно-
ства тлумачэнняў. Я абяру самае 
просценькае. Жыццё чалавека рэд-
ка калі бывае залішне шчаслівым і 
радасным. Хутчэй зусім наадварот. 
І тады чалавек пачынае злавацца на 
сваю долю, шкадуючы, што яму не 
пашанцавала жыць у лепшыя часы, 
калі цяклі малочныя рэкі і былі 
кісельныя берагі.

Я не маю ні каліўца сумневу, што 
пасля сыходу з жыцця А.Лукашэнка 
некалі вернецца на радзіму ў ролі 
міфа. І гэта будзе міф пра народна-
га героя, які пабудаваў шчаслівую 
краіну, дзе простым людзям жыло-
ся багата ды шчасліва, толькі ворагі 
часам заміналі радасці беларусаў, 
аднак магутны вой не раз з імі 
спраўляўся, і таму нашы бацькі яго 
абагаўлялі.

– Як вы думаеце, беларусы 
сапраўды аказваюць зараз уплыў 
на свет?

– Не станем перабольшваць, мы 
ж сціплыя людзі. Пасля масавых 
восеньскіх акцый на нас сапраўды 
нейкі час шмат дзе здзіўлена глядзелі, 
абмяркоўвалі, пісалі, здымалі ў безлічы 
ролікаў і захапляліся. Толькі ўвага 
сучаснай цывілізацыі па сваёй пры-
родзе не можа доўга затрымлівацца 
на адной падзеі. Прынамсі, калі тая 
падзея не пандэмія. Гэта з аднаго 
боку. А з другога – наша Паўстанне, 
як новае паўстанне беларусаў, яшчэ 
толькі пачынаецца. Наперадзе ў 
нас вечнасць! Невыпадкова Ігнат 
Абдзіраловіч назваў сваю века-
помную працу «Адвечным шля-
хам» (1921 год). І мы на свае вочы 
ўбачым, што ён не памыліўся ў сваёй 
празорлівасці, – бо рушым далей за 
далягляд.

Алена МАЛОЧКА.

В деревообработку инвестируют еще миллиард долларов
Часть денег выделят из бюджета – главным образом, на выплаты по долгам деревообрабатывающих предприятий. Основную сумму на модернизацию заводы получат за счет кредитов.

ЭКОНОМИКА

В ближайшие годы в деревообраба-
тывающую отрасль планируют вложить 
2,6 миллиарда рублей (порядка 1 мил-
лиарда долларов) – это частные и госу-
дарственные инвестиции, а также кре-
диты банков. Такая информация содер-
жится в Государственной программе 
«Белорусский лес» на 2021–2025 годы.

Из республиканского бюджета 
напрямую финансируется несколько 
«бумажных» проектов модернизации 
на сумму 489,7 миллиона рублей (око-
ло 188 миллионов долларов). Это про-
ект по запуску производства упаковоч-
ной бумаги на РУП «Завод газетной 
бумаги» в Шклове (филиал холдинга 
«Гомельобои») – стартовал в 2019 году. 
Производство картона на Добрушской 
бумажной фабрике «Герой труда» – 
стартовал в 2012 году, но застрял на пол-
пути. Теперь государству приходится 
вливать сюда дополнительные финансы, 
чтобы модернизация завершилась. На 
Светлогорском ЦКК реализуется вто-
рая очередь проекта по строительству 
целлюлозного завода – модернизация 
уже загнала предприятие в долги, рас-
плачиваться по которым приходится 
государству.

Львиная доля бюджетных денег, 
выделенных на модернизацию дерево-
обработки, уйдет именно на расчеты по 
долгам. 298,9 миллиона рублей в 2021–
2022 годах направят на обслуживание 
внешних государственных займов и 
займов, привлеченных под гарантии 
правительства. И еще 171,8 миллиона – 
на возмещение части процентов.

Основной источник финансирова-
ния большинства проектов, заложенных 
в госпрограмму, – это кредитные ресур-
сы, их предприятия намерены взять на 
1,8 миллиарда рублей в совокупности. 

Единственный завод, который модер-
низируется за счет собственных средств 
(небольшой проект на 2,7 миллиона 
рублей) – это «Ивацевичдрев».

Крупнейшим из перечисленных в 
госпрограмме проектов является соз-
дание производства упаковочных мате-
риалов на Светлогорском целлюлоз-
но-картонном комбинате совместно с 
литовской компанией VMG, которая 
уже имеет свои деревообрабатывающие 
производства в Беларуси. В этот про-
ект инвестируют порядка 460 миллио-
нов долларов, в основном из кредитных 
источников. Если к этой сумме при-
бавить инвестиции во второй проект 
на Светлогорском ЦКК, получится, что 
модернизация комбината потребует 
около 590 миллионов долларов.

Значимые проекты также реализу-
ются на «Заводе газетной бумаги» (на 
29 миллионов долларов в совокупно-
сти) и на трех частных предприятиях: 
«Акитама», «Экман» и «Конкорт Эко» 
(см. в конце таблицы). Все трое «частни-
ков» планируют создать производства 
пеллет к 4-му кварталу 2021 года.

Помимо этой троицы, осталь-
ные модернизируемые заводы – госу-
дарственные, они входят в кон-
церн «Беллесбумпром» либо переда-
ны на оздоровление Банку развития. 
Большинство из них последние годы 
работают без прибыли – после заверше-
ния первой волны модернизации.

С 2016 года платежи организаций 
деревообработки по налогам являют-
ся отрицательными, то есть они берут 
деньги из бюджета, а не отчисляют в 
него. За этот период объем средств, 
которые были возвращены из бюдже-
та организациям отрасли, составил 380 
миллионов рублей.

Организация Инвестпроект Стоимость, руб.

Завод газетной бумаги модернизация производства бумаги-основы для декоративных облицовочных материалов 
со строительством буровых скважин, предназначенных для добычи подземных вод,

9,9 млн
(бюджетные 
деньги)

Завод газетной бумаги модернизация БДМ №1 в целях перепрофилирования производства на выпуск бумаги 
упаковочной 66 млн

Светлогорский ЦКК строительство новой бумагоделательной машины (БДМ) по выпуску мешочной бумаги 342 млн
Светлогорский ЦКК совместно  
ООО «ВМГ Индустри Групп»

производства лиственной полуцеллюлозы и установка/модернизация двух машин  
КДМ и БДМ 1,2 млрд

Добрушская бумажная фабрика «Герой труда» организация производства мелованных и немелованных видов картона 9,1 млн (бюджетные 
деньги)

Слонимский картонно-бумажный завод 
«Альбертин» установка новой КДМ для производства гильзового картона 32,4 млн

ОАО «Зеленоборское» строительство цеха по производству формованных изделий 20 млн
«Ивацевичдрев» Производство мебельной кромки АБС 2,7 млн
«Ивацевичдрев» производство мебельных деталей, облицовка мебельных деталей методом каширования 8 млн
«Пинскдрев» модернизация лесопильного производства 6,9 млн
«Пинскдрев» увеличение объема выпуска фанеры и ГДК 38 млн

Новосверженский лесозавод организация производства по крупному лесопилению и переработке отходов 
деревообработки 8,6 млн

«Мостовдрев» реконструкция лесопильно-деревообрабатывающего цеха и модернизация действующего 
производства МДФ 60,6 млн

«Могилевдрев» Увеличение мощностей сушильного хозяйства 500 тыс.

Мозырский ДОК модернизация лесопильного производства с организацией участка с устройством 
дополнительной линии брикетирования 880 тыс.

ООО «БР – Вуд» создание нового лесопильного и пеллетного производства, 48,9 млн
«Витебскдрев» модернизация линии обрезки МДФ 2,8 млн
«Гомельдрев» модернизация действующего производства МДФ и фанеры, организация производства пеллет 42,7 млн

«Борисовдрев» модернизация действующего производства МДФ и фанеры, организация производства 
топливных брикетов 47,8 млн

«Речицадрев» модернизация действующего производства ДСП и фанеры 20,1 млн
«ФанДОК» модернизация фанерного производства 20,7 млн

«Акитама» строительство завода по переработке низкотоварной древесины, выпуску древесно-
топливных гранул (пеллет) и мелких древесных компонентов 45 млн

«Экман» строительство завода по переработке низкотоварной древесины и выпуску древесно-
топливных гранул (пеллет) 56 млн

«Конкорт Эко» производство топливных гранул (пеллет) 65 млн
Обслуживание займов 298,9 млн
Возмещение процентов 171,8 млн

Итого: 2,6 млрд

Анастасия ГУРИНА.(ej.by)
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НОВОСТИ ГЕРМАНИИ

Предпринимателей и фрилансеров 
поддержат материально

Получить можно будет до 7500 евро.
Чтобы поддержать своих 

граждан во время пандемии, пра-
вительство Германии приняло 
решение о выдаче единовремен-
ной помощи индивидуальным 
предпринимателям, которым 
пандемия принесла серьезные 
финансовые убытки. Помощь 
также получат семьи с детьми, 
малообеспеченные семьи.

Подать заявление на полу-
чение пособия можно на спе-
циальном сайте. Финансовая 
помощь предпринимателям и 
фрилансерам предназначена 
для лиц, чей бизнес действует 
в ограниченном режиме или 
полностью приостановлен в 
период с 1 января по 30 июня 
2021 года.

Из заявления федерального 
министра экономики Петера 
Альтмайера стало известно о 
намерении правительства соз-
дать фонд помощи нуждаю-
щимся, предназначенный для 
компаний, которые на данный 
момент не входят в категорию 
получателей помощи. Министр 
экономики отметил, что в бли-

жайшее время общественности 
станут известны детали того, 
кто еще имеет право на полу-
чение помощи, каким будет ее 
размер. Альтмайер заверил, 
что гарантированную помощь 
смогут получить и крупные 
компании, имеющие годовой 
оборот более чем 750 миллио-
нов евро.

Бесплатные тесты на COVID для всех
Экспресс-тесты на коронавирус могут стать доступными для немцев уже с 1 марта.

Об этом говорится в зако-
нопроекте федерального мини-
стра здравоохранения Йенса 
Шпана. Политик подал на рас-
смотрение Кабмина документ, 
касающийся пересмотра наци-
ональной стратегии тестирова-
ния.

Согласно новому плану, 
бесплатные экспресс-тесты на 

COVID-19 будут предлагать-
ся всем жителям Германии не 
только в медицинских цен-
трах, но и в кабинетах врачей, 
стоматологов и аптеках. А рас-
ходы на всё это покроет феде-
ральное правительство.

«Сейчас на рынке доступен 
гораздо более широкий ассор-
тимент экспресс-тестов. 

Следовательно, все граждане 
должны иметь возможность 
проходить бесплатное тести-
рование у специально обучен-
ного персонала с помощью 
экспресс-тестов на антите-
ла», – рассказал Шпан немец-
кой медиагруппе Redaktions 
Netzwerk Deutschland.

Сейчас портативные анали-

заторы используются в домах 
престарелых, в клиниках, а 
также в школах. Но пока тесты 
могут проводить только обу-
ченные специалисты. Планы 
министра предусматривают, 
что наборы для самодиагно-
стики COVID-19 должны полу-
чить широкую доступность в 
Германии сразу же после одо-
брения Федеральным институ-
том лекарственных средств и 
медицинских устройств.

Сейчас Федеральное мини-
стерство здравоохранения уже 
ведет переговоры с рядом про-
изводителей, чтобы обеспечить 
достаточные поставки ком-
плектов для тестирования на 
рынок Германии.

Правда, в отличие от экс-
пресс-тестов сеты для домаш-
него тестирования не будут 
бесплатными. За право вос-
пользоваться домашней систе-
мой для анализа нужно будет 
заплатить «небольшой личный 
взнос». В качестве рекомендо-
ванной стоимости Йенс Шпан 
назвал сумму в 1 евро.

Министр иностранных дел с нетерпением 
ждет визита в парикмахерскую

Федеральный министр 
иностранных дел Германии 
Хайко Маас заявил: он рад, 
что парикмахерские откро-
ют уже 1 марта. Все сало-
ны и барбершопы в стране 
были закрыты из-за строгого 
карантина, введенного, что-

бы сдержать распространение 
коронавируса.

«После нескольких попыток 
постричься самостоятельно я 
очень рад, что парикмахерские 
могут открыться уже в марте», 
– заявил Хайко Маас.

Министр иностранных дел 

также добавил, что он думал о 
возвращении к работе других 
видов бизнеса, таких как спор-
тивные залы и фитнес-студии.

«Я надеюсь, что в скором 
времени они наконец тоже 
откроются», – отметил глава 
немецкого МИД.

Многие граждане Германии 
призывают к ускорению про-
цесса выхода из локдауна. Но 
карантин отменят, когда доста-
точный процент жителей стра-
ны получит свою дозу вакцины 
от COVID-19. Ангела Меркель 
призвала к осторожному и 
постепенному ослаблению огра-
ничений. К примеру, сначала 
откроют парикмахерские, через 
неделю придет очередь спортза-
лов и т.д. Такие предосторожно-
сти, по мнению канцлера, могут 
спасти от третьей волны панде-
мии коронавируса.

При этом посещение парик-
махерских будет разрешено 
только по предварительной 
записи. На одного человека в 
зале должно приходиться 10 ква-
дратных метров. Большинство 
мест для записи в немецких 
салонах на первую неделю мар-
та уже заняты. Ажиотаж вокруг 
открытия парикмахерских 
может спровоцировать рост цен 
на их услуги.

Электронные сигареты обложат налогом
Правительство Германии 

впервые введет налог на нико-
тин в электронных сигаретах. 
Как пишет газета Die Welt, 
получившая доступ к законо-
проекту министра финансов 
Олафа Шольца, розничная 
цена на них может подскочить 
на 160 процентов.

До сих пор электронные сига-

реты не облагались в ФРГ тради-
ционным табачным налогом. Но 
в немецком Минфине подсчита-
ли, что новая пошлина принесет в 
бюджет дополнительно три мил-
лиарда евро к 2025 году.

Сегодня флакон никоти-
носодержащей жидкости объ-
емом 10 миллилитров стоит 5 
евро. Уже на первом этапе нало-

гообложения он подорожает на 
4 евро. А на втором этапе цена 
вырастет еще на 8 евро. Правда, 
это произойдет не раньше 2024 
года. На правительство уже 
обрушился шквал критики, 
причем не только со стороны 
производителей.

По мнению Дастина 
Дальмана из объединения 

«Жизнь без табака», при таком 
подходе уже скоро электронная 
сигарета станет гораздо дороже 
обычной. В этом случае многие 
покупатели наверняка откажут-
ся от модного аксессуара. При 
этом они вовсе не избавятся от 
вредной привычки, а лишь пере-
йдут в ряды обычных куриль-
щиков.

Агрессивных фанатов занесли в список 
Число официально зареги-

стрированных в полиции агрес-
сивно настроенных граждан, 
которые приходят на спортив-
ные соревнования, снизилось 
почти до 8000. Все они представ-
ляют, по мнению властей, угрозу 
мирным гражданам во время 
проведения таких мероприятий.

Как говорится в сообще-
нии Федерального министер-

ства внутренних дел, в июле 
2020 года «опасных» фанатов 
насчитывалось 8862 человека. 
В феврале этот показатель упал 
до 7841.

Игры без болельщиков и 
карантинные ограничения 
серьезно повлияли на коли-
чество зарегистрированных 
фанатов. В 2014 году их число 
достигало 13.000 человек.

Кто попал в запретитель-
ный список? Это 3300 жителей 
Германии, которые отличились 
во время спортивных меро-
приятий как участники массо-
вых беспорядков.

Специальный список фана-
тов, которые временно не допу-
скаются на стадионы или не 
имеют права пребывать на спор-
тивных мероприятиях, создан 

в 1994 году. Этот список ведет 
Федеральное министерство вну-
тренних дел. Записи в реестре 
автоматически удаляются спу-
стя 5 лет. Если гражданин, вне-
сенный в список, снова замечен 
в нарушении норм законода-
тельства, в частности в соверше-
нии правонарушений во время 
массовых мероприятий, он оста-
ется в списке.

«Íàðîäíàÿ Âîëÿ» â Facebook  
www.facebook.com/nv.online.info

â Vkontakte www.vk.com/nvonlineinfo

ИХ НРАВЫ

ТЕХНОЛОГИИ

Компания Tesla вложила  
1,5 миллиарда долларов  

в биткоины
Это повысило курс криптовалюты до очередного  

исторического максимума.

«Сверхредкий» автомобиль  
за 8 миллионов евро  

на день рождения
Звездный футболист Криштиану Роналду приобрел себе на день 
рождения «сверхредкий» спорткар Bugatti Centodieci стоимостью  

8 миллионов евро, сообщает AS.

По информации издания, этот автомо-
биль, который появится в автопарке напада-
ющего Ювентуса в 2022 году, станет одной из 
10 подобных моделей в мире.

Эта последняя модель Bugatti отли-
чается большим 16-цилиндровым двига-
телем и может разгоняться от 0 до 100 
км/ч за 2,4 секунды и от 0 до 200 км/ч за 
6,1 секунды. Максимальная же скорость 
спорткара – 380 км/ч, что соизмеримо с 
нынешними болидами «Формулы-1», глав-

ной гоночной серии современного авто-
спорта.

Отмечается, что автомобиль Роналду все 
еще находится на стадии испытаний и в бли-
жайшие недели пройдет тест в аэродинами-
ческой трубе, поскольку инженеры хотят убе-
диться, что он соответствует требованиям, 
ожидаемым при его стоимости.

У звездного футболиста уже есть дру-
гая модель этого же бренда спорткаров – 
Bugatti Chiron.

Американская компания Tesla вложила 1,5 
миллиарда долларов в криптовалюту, купив 
на эти деньги биткоины. Об этом говорится 
в отчете Tesla, направленном в Комиссию по 
ценным бумагам и биржам США, пишет The 
Verge.

В Tesla также отметили, что компания 
в ближайшем будущем начнет принимать 
оплату в биткоинах – с таким призывом 
к главе Tesla Илону Маску недавно обра-
тились клиенты компании. Сам Маск за 
последние недели опубликовал в своем 
микроблоге несколько записей о биткои-
не и других криптовалютах, и его твиты 
привели к значительному росту их стои-
мости.

Сообщение Tesla о крупном вложении в 
биткоины также отразилось на курсе крип-
товалюты. Биткоин резко подорожал с при-
мерно 39,3 тысячи долларов за единицу до 
более чем 44 тысяч, что стало рекордом в 
истории криптовалюты. Чуть позже стои-
мость биткоина снизилась до примерно 43 
тысяч долларов.

Напомним: по итогам 2020 года Tesla 
впервые в истории отчиталась о годо-
вой прибыли. Выручка Tesla в 2020 году 
составила 31,5 миллиарда долларов, а 
прибыль – 721 миллион. На четвертый 
квартал пришлись 10,7 миллиарда дол-
ларов выручки и 270 миллионов прибы-
ли. При этом стоит отметить, что в чет-
вертом квартале компания получила 401 
миллион долларов за счет продаж ZEV-
кредитов другим автопроизводителям. 
Речь идет о средствах, которые компания 
получает от конкурентов, продающих 
машины с ДВС. Такие сделки позволя-
ют автопроизводителям соответствовать 
требованиям некоторых штатов США и 
стран ЕС к экологичности машин.

Стремительный рост акций Tesla в про-
шлом году помог Илону Маску стать бога-
тейшим человеком в мире, опередив основа-
теля Amazon Джеффа Безоса. Сейчас состо-
яние Маска оценивается в 203 миллиарда 
долларов, а состояние Безоса составляет 195 
миллиардов.
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Р О З Г А Л А С

СЫНЫ АЙЧЫНЫ

Ён часта паўстае ў маёй памяці. 
Уладзімір Андрэевіч Калеснік, 
інтэлектуальна абаяльны чалавек, 
рэдкасна цэльная асоба, аўтарытэтны 
педагог-прафесар, чый гарманічны 
талент амаль 40 гадоў нёс нязменную 
вахту на кафедры беларускай 
літаратуры ў Брэсцкім педінстытуце 
(цяпер універсітэт), мой незабыўны 
інстытуцкі і літаратурны настаўнік. 
Крытык, класік нацыянальнага 
літаратуразнаўства, празаік, чые творы 
– эсэ, літаратурныя партрэты, эцюды, 
успаміны, прадмовы да выданняў – 
надзвычай цікавыя і карысныя як 
студэнту, так і навукоўцу, краязнаўцу, 
проста інтэлігентнаму чалавеку, 
прагнаму да пазнання і хараства.

Вядома ж, гэта быў шчодры дарунак 
лёсу – адчуць гарачае няўрымслівае 
сэрца выкладчыка, улюбёнага 
ў Беларусь, яе прыроду, народ, 
мову, наблізіцца да яго магутнага 
філасофска-філалагічнага поля, 
цудадзейнай эрудыцыі, інтэлекту.

Уладзімір Андрэевіч... Уладзімір 
Калеснік... Строгасць і лагода чуліся 
мне (яшчэ да сустрэчы і знаёмства 
з ім) у гукапісе імя і прозвішча, 
нетаропкасць і разважнасць – у іх 
рытмічнай мелодыцы. А прозвішча 
падказвала, што род ягоны пайшоў 
ад майстравітага вяскоўца... І калі 
цёплаю вераснёўскаю раніцай (ішоў 
1959 год) перад намі, шчаслівымі 
першакурснікамі, з’явілася ладная 
і самавітая постаць выкладчыка 
ў светлым касцюме, у чыстай 
выпрасаванай кашулі, каўнер якой 
быў аптымістычна-разняволена і 
акуратна выкладзены на пінжак, у 
мяне ў грудзях пагарачэла: гэта – ЁН! 
Мы ўсе ведалі: Калеснік будзе нашым 
куратарам, што азначае ў перакладзе з 
лацінскай мовы – апекуном.

Пачалося знаёмства. Уладзімір 
Андрэевіч кожнага з нас распытваў, 
адкуль родам, з якой сям’і, чаму 
абралі педагагічную сцяжыну. 
Быў ён дужа ўважлівы, карыя 
пранікнёныя вочы, здавалася, бачылі 
ўсё, што ў тваім сэрцы, голас гучаў 
прыцішана ва ўнісон з цішынёю ў 
аўдыторыі і адметна-меладычна, 
як бы апраўдваючы рытміку імя і 
прозвішча. Ва ўдумлівым настаўніку 
адчувалася вялікая інтэлектуальная 
прастора, духоўная вышыня, запас 
трываласці. Першыя ўражанні не 
падманулі. Тое, чым была прасякнута 
яго педагагічная дзейнасць і чым 
магічна ён уздзейнічаў на моладзь, 
называлася нацыянальнай ідэяй; ён 
з’яўляўся яе непахісным носьбітам і 
самаадданым правадніком. Дасканала 
ім прамаўляліся лекцыі і праводзіліся 
заняткі па старажытнай беларускай 
літаратуры, фальклоры, гісторыі 
эстэтычных вучэнняў і нарматыўнай 
эстэтыцы. 

Але асветнік-гуманіст абуджаў 
у нас пачуццё годнасці, любоў да 
літаратурна-мастацкай спадчыны 
Бацькаўшчыны, да яе мудрых і 
мужных сыноў і дачок, дэманстраваў 
сваю грамадзянскую пазіцыю і свой 
здаровы эстэтычны густ, не толькі 
чытаючы названыя курсы, – ён 
усяго гэтага бліскуча дасягаў і на 
занятках па выразным чытанні. Была 
добрая дэмакратычная завядзёнка: 
нам даваліся заданні выбіраць 
самастойна і завучваць упадабаныя 
вершы. Ды ў паэзіі мы арыентаваліся 
слабавата. Яна пасля развянчання 
культу Сталіна набывала зусім іншы, 
якасна новы характар, а студэнты 
натраплялі ў старых выданнях на 
творы ідэйна прычасаныя, гладкія, 
нізкапробныя. Выкладчык ім ацэнкі 
даваў адпаведныя: «Тарабаршчына! 
Безгустоўшчына!» Знянацку пачуць 
такое – што зняць тону гразі з душы. 
Нарэшце ў ход пайшлі шэдэўры 
Багдановіча, класічныя творы Коласа 
і Купалы, вершы нашых сучаснікаў – 
Караткевіча, Вярцінскага, Барадуліна... 
Настойліва і эфектыўна Уладзімір 
Андрэевіч дамагаўся ад будучых 
педагогаў выразнага вымаўлення. 
Заўвагі ягоныя былі дасціпныя, 
звычайна калючыя і заўсёды 
вобразныя. Студэнту Ц., паслухаўшы 
яго надта ціхае і запаволенае, 
няўпэўненае дэкламаванне, ён казаў: 
«Ну што ты воз, поўны сена, цягнеш па 
калдобінах!..» А студэнту Н., калі той 
моцна біў сябе ў грудзі вершаванымі 
словамі «Советская Отчизна, родная 
наша мать...», заўвага адрасавалася 
сціслая і абсалютна зразумелая: «На 
паўтону ніжэй!» На занятках па 
выразным чытанні мы пачулі пра такія 

смешныя недахопы ў вымаўленні, як 
«поўны рот кашы», «гундосіць, як 
панамар» ды іншыя. Педагог высокага 
прафесійнага рангу добра ведаў красу 
мастацкага слова, не прамямленага, 
а прамоўленага хораша, з пачуццём 
меры. Але галоўны яго клопат быў пра 
нацыянальную свядомасць будучых 
педагогаў і педагагінь (іх, дарэчы, у 
групе была абсалютная бальшыня). 
Аднойчы на чарговых занятках 
высветлілася: мала хто ведае пра паэта 
Валянціна Таўлая. І куратар звярнуўся 
да дзяўчат: «О, галубіцы іарданскія, 
калі б такога паэта займелі грузіны, 
альбо ўзбекі, альбо яўрэі, як бы яны яго 
шанавалі!..» Абуджаліся юныя душы 
ад сну, спакваля фарміравалася ў іх 
беларуская свядомасць – прысутнасць 
Калесніка азначала ўплыў. Нездарма 
за ім і за літаратарамі, якіх кожны 
тыдзень ён склікаў у рэдакцыі абласной 
газеты для чытання і абмеркавання 
новых твораў, сачылі надта пільныя 
органы, падсылалі на пасяджэнні 
літаб’яднання завербаванага «шпіка» 
ў ролі паэта-пачаткоўца...

Уладзімір Калеснік нястомна 
сілкаваў душы людзей, уздымаў іх, 
як сонца ўздымае ўсё жывое, даваў 
магчымасць адрываць вочы ад 
штодзённых клопатаў і пераносіцца 
ў высокі свет духоўнасці, мудрасці, 
хараства. І да студэнтаў, і да маладых і 
пачынаючых пісьменнікаў на сустрэчу 
запрашаў са сталіцы знакамітых 
творцаў: Васіля Быкава, Янку Брыля, 
Максіма Танка, Уладзіміра Караткевіча 
ды іншых, – ладзіў дыспуты па іх 
новых творах.

Яго заклапочанасці і дабрыні не 
было мяжы. Не магу абмінуць вядомы 
ў колах творчай інтэлігенцыі факт: 
калі Алесь Разанаў за збор подпісаў у 
абарону роднай мовы быў выключаны 
з Белдзяржуніверсітэта, ён паратунак 
знайшоў у Брэсце, а менавіта – у 
КАЛЕСНІКА, з чыёй думкай лічылася 
ўплывовае начальства. Дзякуючы 
Уладзіміру Андрэевічу Алесь 
прадоўжыў вучобу ў Брэсце. Як ён 
сам кажа: «Літаральна на наступны 
дзень я ўжо меў месца ў студэнцкім 
інтэрнаце, а яшчэ праз нейкі час, пэўна, 
пасля ўзаемаўзгаднення інстанцый, 
– і ў самім інстытуце». Любіў 
куратар сваіх студэнтаў, клапаціўся, 
каб мы зараблялі стыпендыі, і неяк 
па-бацькоўску аберагаў нас.

Калі я быў апынуўся ў абласной 
больніцы, на другі ж дзень мой 
аднагрупнік Сярожа Сайко прынёс ад 
Уладзіміра Андрэевіча крыху грошай, 
каб я мог у буфеце што-небудзь 
прыкупляць. Забягаючы наперад, 
скажу і пра такі факт: аднойчы, 
будучы ўжо жыхаром сталіцы (было 
гэта ў 1991 годзе), я нечакана сустрэў 
у цэнтры горада Уладзіміра Калесніка 
і пасля нашай цёплай кароткай 
гамонкі сказаў, што еду праведаць 
Міхася Рудкоўскага ў шпіталь, дзе ён 
ляжаў пасля анкалагічнай аперацыі. 
Уладзімір Андрэевіч даў мне 25 рублёў 
– на каларыйныя прадукты Міхасю. 
Я накупляў за тыя грошы розных 
прысмакаў, у тым ліку і чорнай 
ікры, і завёз нашаму сябру. Ён быў 
у цяжкім стане, але высакароднасць 
Калесніка яго парадавала і 
падбадзёрыла... Можна прыводзіць 
безліч прыкладаў, якія сведчаць пра 
неад’емную рысу характару Калесніка 
– чалавекалюбства.

Я развітваўся з Берасцем у 1972 
годзе. На развітальным вечары, які 
адбыўся па ініцыятыве Уладзіміра 

Андрэевіча і сябрыны найбольш 
актыўных тады літаратараў, ён, 
кіраўнік літаб’яднання, адчуўшы маё 
хваляванне, калі наблізіўся час ад’езду, 
падышоў да мяне, абняў за плячо і 
пастараўся лагодна-жартаўлівым 
голасам супакоіць: «Ну, што ты, не 
хвалюйся. Будзеш у Мінску тузом, а 
мы будзем прыязджаць да цябе...»

У сталіцы ўтварылася выдавецтва 
«Мастацкая літаратура», куды я 
(пасля пасады літкансультанта ў 
«Знамени юности») быў прыняты 
М.Г.Ткачовым у аддзел, якім кіравала 
А.С.Васілевіч. З Берасцейшчынай 
сувязі не парываліся. Ездзіў на радзіму, 
праведваў берасцейскіх літаратараў і 
ў Мінску сустракаў паэтаў-землякоў. 
Ліставаліся. Уладзіміра Андрэевіча 
стараўся залішне не турбаваць, але 
раз-два на год пасылаў лісток ці 
паштоўку разам з новымі вершамі. 
Ад яго атрымліваў лісты, поўныя 
ўвагі і цеплыні. Не ведаю, дзе бралася 
цярпенне, каб дэталёва разглядаць 
кожны верш. Лепшае з дасланага ён 
друкаваў у абласной «Зары». Са мной 
настаўнік дзяліўся сваімі клопатамі, 
планамі. Радкі з ліста (20 снежня 
1973 года): «Выслаў я нарэшце рукапіс 
кніжкі артыкулаў, набралася 470 стар. 
машынкі, прыкладна трэцяя частка 
гэтага матэрыялу – яшчэ сырэц. 
Над ім думаю працаваць, пачынаючы 
з другой палавіны студзеня і аж да 
завяршэння справы. Цяпер сяджу над 
раздзелам да нашай агульнай кнігі 
(гаворка – пра кнігу «Я з вогненнай 
вёскі...». – В.Ж.). Трэба яшчэ будзе 
парабіць здымкі. Работы – процьма, а 
з сіл ужо выбіўся. Дажыць бы да Новага 
года, а там, можа, лягчэй пойдуць 
справы».

Перарываю таропкія радкі ліста, 
якія мне нагадалі лінію высокага 
напружання, каб звярнуць увагу чытача: 
у лісце гаворыць творца, але маўчыць 
выкладчык навучальнай установы, 
дзе яму штодня быў забяспечаны 
фронт асноўных абавязкаў. Тут была 
перадавая, дзе ішло змаганне за годнасць 
новых і новых пакаленняў настаўнікаў. 
Пры гэтым прывычна цягнуўся воз 
грамадскіх нагрузак, такіх як кіраванне 
літаб’яднаннем Берасцейшчыны. 
Далейшыя радкі з ліста акурат і 
выяўляюць яго жывую заклапочанасць 
лёсамі літаратараў. Найперш – 
горкай долечкай Ніны Мацяш (пасля 
катастрофы, у якой загінула яе сястра 
Люба, яна, пакалечаная, трапіла ў 
шпіталь у Бярозе): «Ніна папраўляецца, 
але канчатковае выздараўленне яшчэ 
не скора, праляжыць некалькі месяцаў. 
Цяпер, натуральна, яна сябе вельмі 
блага адчувае маральна, хочацца нейкіх 
звестак са знешняга свету, ад людзей. 
І не ведаю, як туды выбрацца, столькі 
тут работы. Трэба напісаць хоць ліста, 
як казаў нябожчык Засім». Далей – пра 
новую аповесць С.Курылёвай, а яшчэ 
– добры водгук на публікацыю маіх 
і М.Рудкоўскага вершаў у «Полымі». 
А ў канцы: «Прывет усім сябрам і 
знаёмым, а тваёй шэфіні і Палтаран 
– персанальна». Ён заўсёды быў гатовы 
сустракацца, сябраваць сем’ямі, 
пра што красамоўна сведчаць такія 
канцоўкі лістоў: «Прывітанне тваёй 
гаспадыні. Будзеце ў Брэсце – заходзьце 
як дахаты»; «Рады будзем бачыць 
Цябе і Тваіх у нашай хаце»; «Бывай, 
не забывай, заходзь...» І асобна, і 
разам з жонкаю, і з сябрамі заходзіў 
у яго гасцінную кватэру. Пабываў мой 
Настаўнік і ў мяне – разам з Алесем 
Каско і Уладзімірам Ягоўдзікам: дарагія 

мне пісьменнікі віншавалі мяне з 
першым юбілеем.

Уладзімір Калеснік да апошніх 
дзён сваіх заставаўся па-грамадзянску 
актыўнай асобай. Як змагар за 
нацыянальнае адраджэнне Беларусі ён 
не мог не радавацца дэмакратызацыі 
і яе вынікам (хоць бы адменай 
цэнзуры, ідэалагічнага нагляду). 
У той жа час абурала дэградацыя 
высокіх кіраўнікоў, партыйных 
функцыянераў. Яго не пакідала 
мудрая разважлівасць. Напачатку 
складаных дзевяностых з’явілася яго 
смелае выказванне пра выбары: «Не 
камуністаў, не дэмакратаў трэба 
выбіраць, а свядомых, тых, хто за 
Беларусь».

Пры ўдумліва-крытычным 
паглядзе на рэчаіснасць яму, 
нястомнаму духоўнаму лідару, карцела 
бачыць станоўчае і нават нешта 
ідэальнае ў суайчынніках, у сем’ях, 
найперш – у сваіх былых вучнях. І ён 
знаходзіў элемент ідэальнага, словам 
педагога падтрымліваў і заахвочваў 
яго. У адным з віншавальных лістоў 
на мой адрас ён заўважыў: «Прыемна 
ўспамінаюць студэнты сустрэчу 
з Табою, Твае вершы і запаветы. Я 
рады, што Табе ўдалося не толькі 
захаваць творчы плацдарм у 
сталіцы, але стварыць у сваёй хаце 
культ беларускага слова, звычаю, 
духоўнай культуры... Шчасця Тваёй 
хаце. Ул.Калеснік». Над усім тэкстам 
датаванне: «31.12.1987, Брэст».

Шаную памяць, берагу лісты і 
кнігі з аўтографамі непараўнальнага 
Настаўніка. У аўтографах нямала 
завышаных эпітэтаў, азначэнняў. А на 
тытульнай старонцы «Зорнага спеву» 
– так коратка, светла і ахоўна: «Васілю 
Жуковічу – паэту ў жыцці і ў слове. 
Будзь сабою!»

Уладзімір Калеснік плённа 
працаваў у літаратуры. Яго творчасць 
клікала і кліча сёння ў свет мудрасці 
і хараства прадвесніка беларускага 
Рэнесансу Францішка Скарыны 
і легендарнага аўтара «Песні пра 
зубра» Міколы Гусоўскага, у свет 
паэта-змагара, «духоўнага важака 
народа, вартавога спадчыны» Янкі 
Купалы, казачніка Рэдкага, іскрыстай 
і ўдумлівай прозы Янкі Брыля, у 
свет паэзіі рамантычнага Уладзіміра 
Жылкі, вольналюбівага Уладзіміра 
Караткевіча, ворага ўсякай артадоксіі, 
усякай руціны, у свет цудоўнай, 
размаітай паэзіі Ніны Мацяш, Міхася 
Рудкоўскага, Алеся Разанава, Алеся 
Каско...

Валодаючы вялікім дарам 
мастака-мысляра, ён быў тытанічна 
працаздольны. Так, перш чым 
стварыць духоўную постаць 
Францішка Скарыны, ён прачытаў 
усю Біблію.

Некалькі апошніх гадоў пісьменнік 
цяжка хварэў, але працаваў над галоўнай 
кнігай свайго жыцця – «Доўг памяці». 
Яна – яркая і праўдзівая. Скажам, яе 
галоўны герой паўстае супраць групы 
дэсантнікаў, якія разлагаліся маральна 
і былі на мяжы злачынства, адкрыта 
выступае з суровай крытыкай подлага 
кар’ерыста камбрыга Ключко. У кнізе 
У.А.Калеснік пашанотна сплачвае доўг 
бацькам, сваім настаўнікам, сялянам-
працаўнікам, каханай дзяўчыне, 
юнакам і дзяўчатам, якія ў пекле вайны 
баранілі Бацькаўшчыну і гінулі за яе.

Уладзімір Андрэевіч да апошняга 
дня заставаўся Чалавекам з вялікай 
літары, вельмі ўважлівым да блізкіх, 
чулым, чалавечным. Як успамінала 
яго ўдава Зося Міхайлаўна, «жыццё 
з ім было цікавым і насычаным, да 
таго ж ён быў вельмі апякунчы». 
Яна «за яго плячыма адчувала сябе 
бяспечнай і шчаслівай». Ужо і 
безнадзейна хворы, ён хваляваўся за 
жонку, пытаўся: «Зося, як ты будзеш 
жыць адна?» Яшчэ распавядала яна 
пра яго развітальна-суцяшальную 
запіску, знойдзеную сярод занатовак, 
зробленых на шпітальным ложку: 
«Мілая Зося! Дажывай спакойна. Я 
люблю Цябе. І буду любіць, трапіўшы 
ў пекла, буду радавацца, што Ты недзе 
ў раі, па заслугах, і няма Табе роўных». 
Што чулася з вуснаў Зосі Міхайлаўны, 
з добрым хваляваннем прачыталася 
ў яе ўспамінах. Да вышэйсказанага 
хораша дапасуецца яе сказ, узяты 
быццам з фіналу лірычнага рамана: 
«Я яго вельмі кахала, і, думаю, ён 
мяне таксама, таму, можа, добры Бог 
дазволіць нам сустрэцца ў лепшым 
свеце і быць назаўсёды разам».

Васіль ЖУКОВІЧ, член Саюза 
беларускіх пісьменнікаў.

Пра што Ціханоўская 
і Латушка гаварылі 

з 1300 прыхільнікамі 
ў самай закрытай 
сацыяльнай сетцы

Светлана Тихановская назначила 
Александра Шлыка специальным 

представителем по выборам

НОВЫ ФАРМАТ

Беларускія палітыкі шукаюць 
новыя шляхі для данясення сваіх 
думак і ідэй да людзей. Хтосьці 
праводзіць шосты Усебеларускі 
народны сход, а хтосьці 
рэгіструецца ў звышпапулярнай 
апошнім часам сацыяльнай сет-
цы ClubHouse.

Паслухаць, паспрачацца, выка-
заць свае меркаванні ў размове са 
Святланай Ціханоўскай, Паўлам 
Латушкам і Франкам Вячоркам 
пазаўчора сабралася больш за 
тысячу чалавек. Гэта новы фар-
мат: ты можаш наўпрост задаць 
хвалюючае пытанне палітыкам 
альбо выказаць сваё меркаванне 
аб тым, што трэба рабіць далей.

Дадзеная сустрэча была пер-
шай; калі фармат палічаць паспя-
ховым, то яны працягнуцца 
далей. Тэма гэтага «спаткання» – 
«Беларусь пасля Лукашэнкі».

«Беларусь будучыні для мяне 
– гэта новыя дэмакратычныя 
выбары. Пасля выбараў – прыняц-
це новай Канстытуцыі. Пабудова 
п а р л а м е н ц к а - п р э з і д э н ц к а й 
рэспублікі. Паўнамоцтвы пар-
ламента і прэзідэнта будуць 
прапісаны так, каб выключыць 
магчымасць узурпацыі ўлады.

У эканоміцы – актыўная 
рыначная эканоміка. Часткова 
прыватызацыя, стварэнне новых 
галін эканомікі, добрыя ўмовы для 
прыходу інвестараў. Усе пацярпе-
лыя цягам палітычных рэпрэсій 
будуць апраўданы і атрымаюць 
кампенсацыю», – сказаў кіраўнік 
НАУ Павел Латушка.

«Для мяне самае галоўнае – 
гэта бяспека. Павел Латушка 
гаварыў пра ідэальную Беларусь, 
і шмат у каго можа скласціся 
меркаванне: калі мы пераможам, 
то ўсе адразу стане прыўкрасна. 
Але ж мы разумеем, што гэта не 

так. Мы павінны разумець, што 
гэта доўгі працэс, вельмі шмат 
работы», – адрэагавала на гэта 
Святлана Ціханоўская. Яна зада-
ла пытанне: з якімі галоўнымі 
праблемамі мы сутыкнёмся пасля 
выбараў?

Блогер Антон Матолька 
адказаў так: «Галоўная праблема 
– гэта судовая сістэма, адсут-
насць у Беларусі незалежных судоў. 
Калі такая сістэма з’явіцца, 
то астатняе вырашаць будзе 
нашмат прасцей».

Слухач з Каліфорніі сказаў, што 
гатовы выходзіць на пратэсты, і 
пытаўся, што рабіць, калі ўлада не 
пойдзе на перамовы. «Мы будзем 
імкнуцца да перамоў, але ідэальнай 
сітуацыі дасягнуць будзе цяжка. 
Калі ўлада не пойдзе на перамо-
вы, то ў грамадства ёсць права на 
самаабарону і рэагаванне іншымі 
законнымі метадамі на бясчын-
ства ўлад», – адказаў Латушка.

Нехта «Алекс» прапанаваў 
Святлане Ціханоўскай свае 
паслугі ў якасці міжнароднага 
памочніка: «У мяне гэта атры-
маецца лепш, чым у Франка». 
Потым людзі зразумелі, што гэта 
быў пранкер «Лексус», які проста 
спрабаваў «развесці» прысутных.

«Дамаўляцца патрэбна з усімі, 
– адказала Ціханоўская на пытанне 
пра магчымыя перамовы з Расіяй. 
– Мы адкрыты да дыялогу, калі ў 
нас будуць кантакты з афіцыйнай 
Расіяй, то адразу раскажам».

«Вельмі цяжка перамагчы без 
пераходу сілавікоў на наш бок», – 
зазначыла Ціханоўская, калі гавор-
ка пайшла пра рэформу МУС.

Гаворка таксама ішла 
пра ІТ-сектар, пра культуру. 
Абмеркаванне працягнулася 
нават пасля таго, як з «пакоя» 
выйшлі ўсе палітыкі.

ХОЧУ СООБЩИТЬ…

Александр Шлык – эксперт по выборам. Последние 10 лет он рабо-
тал в отделе по выборам БДИПЧ ОБСЕ, с 2006 года был его главой. В 
этом качестве руководил наблюдением за всеми выборами в регионе 
ОБСЕ. Помогал странам приводить их избирательные процессы в 
соответствие с международными стандартами.

Закончил экономический факультет БГУ, магистратуру по политологии 
Центрально-Европейского университета (Венгрия), магистратуру по меж-
дународному развитию и управлению Лундского университета (Швеция).

В качестве представителя по выборам Шлык будет руководить под-
готовкой законодательной и практической базы для 

проведения демократических выборов, организо-
вывать общественные консультации подходов к 
избирательной реформе, координировать работу 
с международными партнерами и экспертами в 
сфере выборов.

Александр Шлык: «События с 9 августа 2020 года 
показали, что граждане Беларуси хотят честных и 

прозрачных выборов и не готовы мириться с фаль-
сификациями. Мы будем работать над тем, 

чтобы демократические выборы были осно-
ваны на четких и справедливых правилах, 

стали понятной и близкой всем целью, а 
после мирных преобразований – реально-

стью в новой Беларуси».
Связаться с Александром мож-

но по почте:
elections@tsikhanouskaya.org

Анна КРАСУЛИНА, пресс-
секретарь Светланы Тихановской.

готовкой законодательной и практической базы для 
проведения демократических выборов, организо-
вывать общественные консультации подходов к 
избирательной реформе, координировать работу 
с международными партнерами и экспертами в 
сфере выборов.

Александр Шлык: 
показали, что граждане Беларуси хотят честных и 

прозрачных выборов и не готовы мириться с фаль-
сификациями. Мы будем работать над тем, 

чтобы демократические выборы были осно-
ваны на четких и справедливых правилах, 

стали понятной и близкой всем целью, а 
после мирных преобразований – реально-

стью в новой Беларуси».

НАСТАЎНIК



77 Л Ю С Т Э Р К А http://www.nv-online.info

23 ËÞÒÀÃÀ 2021 ã.

ТАМ, У НИХ

Китайская зима достаточно суро-
ва для биатлона, но мотивирует 
работать еще больше. Об этом рас-
сказал легендарный биатлонист Уле-
Эйнар Бьорндален. По словам нор-
вежца, ему ни перед одной из шести 
Олимпиад не приходилось столь 
тяжело, как сейчас, во время под-
готовки к своим первым тренерским 
Играм. В свою очередь его супруга 
Дарья Домрачева призналась, что на 
них накатывает грусть из-за отсут-
ствия возможности принять участие 
в чемпионате мира, проходящем в 
эти дни в Поклюке. Именитая бело-
русская спортсменка также рассказа-
ла об особенностях встречи Нового 
года по восточному календарю и 
порадовалась тому, что дочь Ксения 
проводит много времени на воздухе.

В сентябре 2019-го Уле-Эйнар 
Бьорндален и его жена, выигравшие 
на пару дюжину золотых медалей на 
Олимпийских играх, приняли реше-
ние уехать работать в Китай. Чуть 
позже, когда мы встретились на пер-
вом этапе Кубка мира в шведском 
Эстерсунде, я спросила норвежца, 
что стало для него определяющим в 
принятии того решения.

«Это точно были не деньги, – отве-
тил Бьорндален. – Скорее – вызов».

Тогда мы, разумеется, не знали, 
что пройдет еще несколько месяцев, 
мир накроет пандемия и звездная 
тренерская пара окажется со своей 
командой в абсолютной изоляции от 
«внешнего» биатлона.

Глава семьи вышел на связь пер-
вым. Предупредил: «Даша обяза-
тельно подключится к беседе. Но 
попозже. Сейчас она укладывает 
Ксению спать».

Бьорндален: «Проще говоря, 
я чертовски устал…»

– Похоже, это самый длинный 
тренировочный сбор в вашей жизни?

– Самый длинный и однозначно 
самый непростой. Он длится уже 
пять месяцев, и не думаю, что закон-
чится раньше апреля.

– Что для вас с Дарьей стало 
наиболее тяжелым в этой вынуж-
денной изоляции от мира?

– Изоляция – это всего лишь дан-
ность, хоть и не слишком приятная. 
Гостиничный номер, в котором мы 
живем, не так мал, общая площадь 
составляет порядка 45 квадратных 
метров, всё вполне комфортабель-
но, чтобы не испытывать бытовых 
неудобств, но выйти из гостиницы 
мы можем только на тренировку.

– Команда тренируется дважды 
в день?

– Три раза. Первое занятие про-
водится рано утром, и оно довольно 
непродолжительное. Но за ним сле-
дуют две уже полноценные во всех 
отношениях тренировки.

– Остаться между тренировка-
ми на стадионе, не возвращаясь в 
отель, вы можете?

– Нет. Хочется ведь пообедать и 
отдохнуть. В этом плане в команде 
всё четко: отработали – сели в маши-
ны, вернулись в гостиницу, но это, 
в принципе, обычный режим любой 
спортивной команды. Так каждый 
день. Работа в условиях пандемии, тех 
мер безопасности, которые предпри-
нимаются в Китае, и невозможность 
участвовать в международных турни-
рах создают определенную специфи-
ку. В том плане, что нам, тренерам, 
приходится сильно ломать голову над 
тем, чтобы делать занятия максималь-
но разнообразными. Это важно, тем 
более что в нашем распоряжении не 
так много арен, позволяющих прово-
дить полноценные тренировки.

– Вы, кстати, вакцинированы?
– Все мои спортсмены, тренеры и 

технический персонал уже сделали 
первую прививку. Я – нет.

– Почему?
– Мне хотелось бы иметь более 

полную информацию о том, как 
работает та или иная вакцина, и 
только потом сделать выбор. Есть и 
другая причина. Текущая работа с 
командой отнимает у меня слишком 
много сил. Проще говоря, я чертов-
ски устал и не думаю, что мой имму-
нитет сейчас достаточно высок, что-
бы перенести прививку без послед-
ствий. А позволить себе выпасть из 

тренировочного процесса хотя бы на 
несколько дней я не могу. Поэтому 
и решил, что ситуация позволяет не 
спешить.

Домрачева: «Кто же знал, 
что в отеле придется 
провести полгода?»

– Спортсмены часто говорят, 
что их жизнь – это сплошной день 
сурка. Китайским биатлонистам 
это определение сейчас подходит, 
наверное, как нельзя лучше?

– Не только биатлонистам. Мы 
вот уже несколько месяцев нахо-
димся в одной гостинице вместе с 
командами из других зимних видов 
спорта – фристайл (лыжные акро-
батика и хафпайп) и сноуборд (хаф-
пайп, слоупстайл, могул). Все нахо-
дятся в абсолютно таких же усло-
виях, что и наша сборная. Общаясь 
с другими тренерами, мы поняли, 
что проблемы у команд одни и те 
же. Место, где мы живем сейчас, 
– это большой туристический ком-
плекс, один корпус которого сейчас 
выделен под спортсменов. Условия 
проживания нас вполне устраивают, 
в номере имеется даже небольшая 
кухня, что позволяет иногда гото-
вить близкие нам по вкусу блюда.

– Удается переживать это, не 
скатываясь в депрессию?

– Хоть и находимся мы доволь-
но продолжительное время в одном 
месте и в достаточно ограничен-
ных условиях, но сами удивляемся, 
насколько человек может адаптиро-
ваться. Мы общаемся с тренерами 
из других команд, переводим многие 
наболевшие моменты в шутку, под-
держиваем друг друга, смеемся над 
ситуацией, в которой находимся. 
Проще всего начать раздражаться 
по тому или иному поводу, но сами 
подумайте: какой в этом смысл? 
Никому от этого не станет легче, да 
и общую ситуацию это не изменит.

У спортсменов нашей команды 
достаточно качеств, над которыми нуж-
но работать, где можно прогрессиро-
вать, – на этом мы и акцентируем вни-
мание. Да, тяжело, но мы не жалуемся. 
В конце концов мы находимся в Китае 
всей семьей, и от этого уже намного 
проще. Многие специалисты приехали 
в Китай, оставив своих близких дома, 
так что им намного сложнее.

– Как строится ваш стандарт-
ный тренировочный день?

– Просыпаемся около семи, про-
водим вместе с ребятами зарядку, 
потом завтракаем и выезжаем на 
первую тренировку. Она, как пра-
вило, проводится на трассе и явля-
ется комплексной, если позволяют 
ветровые условия. Потом обед и 
небольшой перерыв, чтобы отдо-
хнуть, после чего вторая тренировка 
в соответствии с рабочими планами. 
Вечером проводим видеоанализ тре-
нировки со спортсменами.

– Дочке есть с кем поиграть, 
пока вы заняты?

– Мы каждый день берем Ксению 
с собой на тренировки, там у нее 
есть все необходимые атрибуты для 
зимних забав: санки, лыжи, лопат-
ки для снега – есть чем заняться. 
Понятно, что выйти на улицу, когда 
хочется, сейчас не получается, но в 
этом плане мы подстраиваемся под 
те реалии, которыми располагаем, 
и рады, что у Ксюши есть возмож-
ность ежедневно проводить время 
на свежем воздухе. К счастью, с нами 
в Китае находится няня, без которой 
мы вряд ли смогли бы справиться с 
организацией тренировочного про-
цесса и пребывания здесь.

– По-китайски ваш ребенок еще 
не говорит?

– С ребятами и девочками 
из команды Ксения контактиру-
ет довольно много. Знает несколько 
китайских слов и общается со всеми 
более чем активно. Конечно, помогает 
себе жестами или английскими сло-
вами, но, насколько могу судить, все 
прекрасно понимают друг друга. Но 
это, конечно же, не свободная речь.

– Знаю, что китайский Новый 
год вы встречали вместе с коман-
дой. Было весело?

– Да, это необычный опыт. 
Работая с китайской командой, мы 
уже отметили два Рождества и два 
Новых года. А вот Новый год по вос-
точному календарю впервые встре-
тили прямо в Китае, поэтому впечат-
лений была масса. Если у нас при-
нято ставить на праздничный стол 
как можно больше самых разноо-
бразных блюд, здесь традиционно на 
Новый год едят пельмени, которые 
предварительно нужно приготовить. 
Так что наша команда весь вечер 
эти пельмени лепила – целую кучу с 
самыми разными начинками. Очень 
жалею, что не подсчитала общее 
количество, которое удалось приго-
товить. Получилась просто гора!

Еще посмотрели китайский 
«Голубой огонек» по телевизору. Было 
любопытно. Нынешний Новый год 
в Китае было решено не отмечать с 
обычным размахом, поскольку 2020-й 
получился достаточно трагичным для 
многих семей. Поэтому не было при-
вычных фейерверков, шумных празд-
неств, люди прежде всего вспоминали 
о тех, кто навсегда ушел.
Бьорндален: «Через неделю 

семь гонок: пять 
биатлонных и две лыжные»

– Насколько велика вверенная 
вам команда?

– Достаточно велика, если гово-
рить в целом. У нас пять тренеров из 
Европы, четыре массажиста, доктор 
и два переводчика. И 11 спортсме-
нов. Могу с уверенностью сказать, что 
очень немногие европейские страны 
могут похвастаться столь професси-
ональной организацией тренировоч-
ного процесса. Во всяком случае в 
Норвегии в те годы, что я тренировал-
ся сам, не было ни столь профессио-
нального менеджмента, ни столь все-

объемлющего контроля за состоянием 
атлета, его нагрузками, статистикой, 
восстановлением. В Китае не так мно-
го биатлонистов топ-уровня, поэтому 
к каждому, кто способен прогресси-
ровать и показывать результат, здесь 
относятся очень внимательно, с тем 
чтобы помочь человеку полностью 
развить и реализовать собственный 
потенциал.

– Мне кажется, что на каком-то 
этапе работы становится достаточ-
но непросто прогрессировать, не 
имея возможности соревноваться.

– Мы соревнуемся. Устраиваем 
контрольные гонки, причем стара-
емся делать это в том же режиме, в 
котором биатлонисты бегают на эта-
пах Кубка мира. Допустим, прово-
дим три контрольных старта, потом 
две-три недели тренируемся и снова 
устраиваем соревнования, в которых 
у спортсменов может быть уже до 
пяти гонок подряд.

– Фактически это моделирова-
ние главного старта сезона?

– Ну вот сейчас, например, у нас 
очень сложный в плане тренировок 
период: спортсмены готовятся к тому, 
чтобы где-то через неделю пробежать 
семь гонок: пять биатлонных и две 
лыжные. В определенном плане у нас 
есть преимущество: когда нет жестких 
сроков соревнований, можно варьиро-
вать тренировочную работу так, как 
хочется. С другой стороны, изоляция 
от мира лишает спортсменов возмож-
ности сравнивать себя с сильнейши-
ми. А это нам сейчас было бы очень 
кстати. Иначе крайне сложно понять, 
насколько велик тот прогресс, кото-
рого мы добились. Этот момент, если 
честно, напрягает меня больше всего. 
Ну, если не считать погоды.

– А что не так с погодой?
– Китайская зима достаточно 

сурова для биатлона. Хотя это тоже 
лишь дополнительный вызов.

– Слышала, что сервисеры 
китайской команды в Поклюке 
помогали готовить лыжи биатло-
нистам Норвегии. Это так?

– Все, о ком вы говорите, приехали 
в Поклюку не из Китая – сделать это в 
нынешних условиях было бы просто 
невозможно. Мы действительно сотруд-
ничаем с рядом норвежских специали-
стов-смазчиков, оказываем им опреде-
ленную финансовую помощь, так что 
справедливо было бы говорить, что они 
работают с китайской сборной – помо-
гают нам готовить инвентарь. В част-
ности, сейчас откатывают и тестируют 
в Поклюке все лыжи сборной Китая 
на следующий сезон. Заодно помогают 
норвежским спортсменам, если возни-
кает такая необходимость.

Домрачева: «Самое 
сложное – постоянно 

адаптировать программу 
под меняющиеся условия»

– Ваши рабочие планы совпада-
ют с планами мужа?

– Женская команда сейчас рабо-

тает так же интенсивно, как и муж-
ская. Тренировочные планы отлича-
ются не слишком сильно, основное 
отличие в объеме работы. Не так 
давно мы провели блок контрольных 
гонок, в которых участвовали все 
спортсменки сборной, сейчас гото-
вимся еще к одному. Смотрим чем-
пионат мира, разумеется. Грустим, 
что находимся сейчас не в Поклюке.

– Главная причина этой грусти 
– невозможность стартовать на 
международном уровне?

– Да, конечно. Всё-таки, когда на 
протяжении всей зимы спортсмены 
варятся в одной каше с сильнейши-
ми биатлонистами мира, есть воз-
можность здесь и сейчас сравнивать 
себя с лучшими и стремиться к их 
уровню. Все наши ребята, естествен-
но, наблюдают за соревнованиями, 
отмечают интересные моменты в 
стрельбе, в тактике гонки, технике 
передвижения нынешних мировых 
лидеров – всё это очень полезно, это 
мотивирует, но не может заменить 
личного присутствия на Кубке мира 
и соперничества на дистанции.

Только личная борьба дает пони-
мание твоего нынешнего уровня. 
Длительная оторванность от всего 
мира переносится непросто. Я бы 
вообще назвала ее одним из основ-
ных негативных факторов нашей 
текущей подготовки. Поэтому мы 
и прилагаем столько усилий, что-
бы поддерживать у ребят мотива-
цию и нормальный тренировочный 
настрой. Используем для этого все 
доступные нам возможности.

– Что дается наиболее тяжело?
– Если рассматривать ситуа-

цию с точки зрения подготовки к 
Олимпийским играм, то самое слож-
ное – постоянно переписывать тре-
нировочные программы и рабочие 
планы – подгонять их под условия 
работы, которые то и дело меняются 
в связи с теми или иными причина-
ми. К примеру, 40-градусные моро-
зы, которые стояли у нас на про-
тяжении двух недель, или перенос 
запланированных сроков соревнова-
ний в связи с ужесточением мер без-
опасности по коронавирусу в неко-
торых провинциях. Никто на это не 
жалуется, все прекрасно понимают 
сложность ситуации, в которой сей-
час оказался не только Китай, но и 
весь мир, но ежедневная готовность 
подстраивать тренировочную про-
грамму под те или иные условия 
действительно порядком утомляет.

– Что вам сейчас известно о сво-
ем ближайшем будущем?

– В конце сезона спортсменам 
по-любому будут нужны перерыв и 
максимальная перезагрузка, чтобы 
начать олимпийский сезон с новыми 
силами и новой мотивацией, полно-
стью восстановившись как физиче-
ски, так и морально. Надеюсь, что 
нам удастся использовать этот пере-
рыв для того, чтобы весной съездить 
домой. Мы здесь находимся уже 
столько времени, что ждать вроде бы 

осталось совсем немного. И я даже 
не хочу думать о том, что такой воз-
можности может не представиться.

Бьорндален: «Всегда 
найдутся те, кто делает  

в Поклюке массу ошибок»
– Учитывая место проведения 

нынешнего ЧМ по биатлону, хочет-
ся вспомнить о событиях 20-летней 
давности. Тогда вы не слишком удач-
но выступили на предолимпийском 
мировом форуме в Поклюке. А уже 
через год завоевали в Солт-Лейк-
Сити три индивидуальных золота и 
еще одно в эстафете. Что пошло не 
так в Словении, помните?

– На тот момент у меня сильно раз-
ладилась стрельба. Функционально я 
был готов к тому чемпионату просто 
здорово, как никогда ранее. Но стрель-
ба реально превратилась в глобаль-
ную проблему. Это рождало довольно 
сильную неуверенность на рубежах.

– Я посмотрела протоколы тех сорев-
нований перед нашей беседой: пять 
промахов в спринте, шесть – в индиви-
дуальной гонке, четыре – в масс-старте...

– При этом, заметьте, я финиши-
ровал в масс-старте вторым и, если бы 
не падение на последнем круге, выи-
грал бы у Рафаэля Пуаре. В целом же 
просто не справился с давлением. От 
меня ждали побед, я и сам их ждал, 
готовился к тому чемпионату мира, 
как сумасшедший, но психологически 
оказался просто не готов к тому грузу, 
который на меня свалился.

– Достаточно причин, чтобы 
возненавидеть Поклюку на всю 
оставшуюся жизнь, не находите?

– Ну зачем же? Я много раз сорев-
новался там, много чего выиграл. 
Помню еще старую трассу, которая 
сильно отличалась от нынешней.

– Она была менее сложной?
– Я сказал бы: более красивой. 

Круг был более длинным, захватывал 
дальние участки. Плюс потрясающий 
стадион, очень хороший снег, удобное 
стрельбище. После того как мне уда-
лось восстановить стрельбу до того 
уровня, чтобы перестать на этом заци-
кливаться, я много раз ловил себя на 
ощущении, что стрелять в Поклюке 
очень легко. Понятно, что всегда най-
дутся люди, которые делают там кучу 
ошибок, но я назвал бы тамошние 
стрелковые условия идеальными.

– Что именно делает их такими? 
Защищенность от ветра?

– И это тоже. Стрельбище в 
Поклюке расположено в самой низ-
кой части трассы, а идти вниз всегда 
проще: успеваешь отдохнуть, восста-
новить пульс, соответственно, тебя 
не так сильно колотит на изготовке.

– Какая из текущих гонок чем-
пионата мира вызвала у вас наи-
больший интерес?

– Мужская гонка преследования. 
Понятное дело, что болею я прежде 
всего за Норвегию, но меня потряс 
Эмильен Жаклен. Я получил гро-
мадное удовольствие, наблюдая за 
тем, как он соревнуется.

– Как долго может продлить-
ся ваше вынужденное китайские 
затворничество?

– Не думаю, что мы сможем вер-
нуться в Европу раньше начала мая.

– Какие-то планы на этот пери-
од вы уже строите?

– У всей нашей команды заплани-
рован двухнедельный отпуск в пер-
вой половине апреля, а вот что будет 
потом, планировать крайне сложно. 
Для того чтобы покинуть Китай, а 
потом снова вернуться, нашим спор-
тсменам требуется специальное раз-
решение, но сколько времени может 
уйти на то, чтобы его получить, я 
просто не знаю. Не могу сказать, что 
меня это не напрягает, но такова 
реальность.

– Тогда остается пожелать вам 
удачи. Удачи и терпения.

– Спасибо. Это действительно сей-
час нам нужно больше всего. Могу 
совершенно откровенно признаться: 
ни к одной из своих шести Олимпиад 
я не шел через такое преодоление, как 
сейчас, когда иду к своим первым тре-
нерским Играм. Да, я обожаю вызовы, 
я счастлив, что получил ту возмож-
ность, которую имею сейчас, но это 
невероятно тяжело!

Елена ВАйЦЕхОВСКАя.

«Счастливы, но это невероятно тяжело»
Бьорндален и Домрачева о работе в Китае, жизни в отеле и ЧМ в Поклюке
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К А Л Е Й Д А С К О П

Як вароны й 
груганы,
наляцелі таптуны
У Курасоўшчыне на свежым снезе 
нехта вялікімі літарамі вытаптаў 
слова “жыве”. Неўзабаве з’явіліся 
“людзі ў чорным”, якія пачалі 
актыўна таптацца ў гэтым мес-
цы, каб слова не чыталася.
Беларусь цяпер – балота,
Нат Расіі не раўня,
А з “народных слуг” дурнота
Так і прэ амаль штодня.
То з галін зразаюць стужкі
(Выклікаюць стужкі жах),
То з людзей зганяюць стружкі
За чырвона-белы сцяг,
Хоць знаёмы ён з маленства…
Не кладзецца ў галаве,
Што даводзіць да шаленства
Слова простае “жыве”
З чатырох звычайных літар.
Не паверыць нехта, ды
Так, панове, менавіта
Адбылося сапраўды.
Напярэдадні ў сталіцы
Выпаў пухкі, свежы снег.
Дзецюкі ці маладзіцы
Учыніць рашылі “грэх”
(Як для ўлады – грэх вялікі):
За хвіліны тры ці дзве
Натапталі чаравікі
Слова гэтае – “жыве”.
Быццам дзеянне пустое,
Сэнсу ў ім няма ані:
Прачытаць жа слова тое
Можна толькі з вышыні.
Але тыя, каму трэба,
Хутка згледзелі пісьмо.
(Ім сігнал належны з неба
Спадарожнік выслаў мо.)
Наляцелі, як вароны,
Каршакі ці груганы
(Гэта, мабыць, пінкертоны –
Так злятаюцца яны),
Пачалі хадзіць кругамі,
Быццам коні па траве,
Дзе напісана нагамі
Слова “брыдкае” “жыве”.
Снег таптала без ахвоты
Тая чорная гурма:
Многа іншае работы,
Але выбару няма.
Засталася толькі пляма
Там, дзе быў бялюткі снег.
Тая пляма, скажам прама,
І курам, і нам на смех.
                   ***Нам на шэсцях і пікетах
Дакучалі ціхары
(Пракліналі злыдняў гэтых
Да нядаўняе пары).
А як схлынуў шквал пратэстаў,
Тут жа зніклі і яны.
Ды пустым “святое места”
Не бывае: іх заместа
Сталі гадзіць таптуны.

Моцны і слабы
Калі табе дрэнна,
Дык моцны мужчына
Табе дапаможа,
Парупіцца ўсё ж;
А слабы табе
Спачувацьме, магчыма,
Ды скажа ўсяго,
Што яму яшчэ горш.

Сціпласць
– Быць проста сціплым – мала, –
Сказала мне кабета. –
Патрэбна, каб празнала
Грамадства ўсё пра гэта.

Чыя мама?
Калі цвёрда лічыць мама,
Што ясце-п’яце нямала,
Спіце шмат – няма й гамонкі:
Гэта мама вашай жонкі.

Удар пуцёўкай
– Любімы, каб у ложку
Была я жвавай трошку,
А не як бервяно,
Патрэбна мне адно:
Каб па стале ты ўдарыў
Пуцёўкай на Канары…

Дадатковая бяда
Казаў ён:
– Столькі ўласных бед!
Аж галава ад іх дурэе.
Яшчэ і атрымаў сусед
Аўтамабіль па латарэі…
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КАлОНКА 
АлЕСЯ НЯЎвЕСЯ

Ён упэўніў дактароў, што 
здароўе будзь здароў!
18-гадовага жыхара Наваполацка 
не ўзялі ў армію. З гора ён у 
адзіночку выпіў дзве бутэлькі 
гарэлкі і на паркоўцы разграміў 
чужыя аўтамабілі. Узбуджана 
крымінальная справа.

Каб пачувацца па-геройску
І быць прывабным для дзяўчат,
Ён адслужыць хацеў у войску,
Узяць у рукі аўтамат.
Тым больш што некалі казалі,
Дый Бацька паўтараць прывык:
Хто не служыў, той варты жалю,
Бо не сапраўдны ён мужык.
Ішоў па позве, як на свята,
На медкамісію, аднак
Дахаты
Брыў з ваенкамата
Зусім разгубленым юнак,
Бы апынуўся ў лесе дзесьці…
Юнак пачуў ад дактароў:
– Каб адмыслова службу несці,
Здароўе трэба будзь здароў.
Такія ў арміі нагрузкі!
Муштра, манеўры, марш-кідкі…
А ты ў плячах задужа вузкі,
І прэс на пузе не такі,
Як у сапраўднага атлета.
Наогул важыш тры пуды.
Хіба ж, скажы, нармальна гэта?
Калі адкормішся за лета,
Наросціш мышцы, дык тады
Ты зможаш, хлопча, стаць салдатам –
На гэта мы дадзім дабро…
Хоць не пакрыў ад злосці матам,
Але кіпела ўсё нутро,
Калі пачуў такія словы.
«Ім дакажу, – рашыў юнак, –
Што я да арміі гатовы,
Што я мацак, а не здыхляк!»
Ідэя «мудрая» саспела,
Ён план прыдумаў «неблагі»…
Што ў нас дужэйшым робіць цела?
Што робіць смелымі мазгі?
Гарэлка – допінг лепшы самы,
Яна нам моцы дадае.
Пашыбаваў юнак да крамы
І ўпершыню купіў яе.
Прычым на дзве разжыўся пляшкі!
Нашто яму такі аб’ём?
Каб мець удар баксёрскі, цяжкі.
(Такія ў нас ва ўсіх замашкі:
Чым болей п’ём, тым лепей б’ём.)
Калі праз дзве ці тры гадзіны
Усё забулькаў у гарляк,
Дык вынік быў зусім не дзіўны:
А ён і праўда не здыхляк!
Машыны з блізкае паркоўкі
Адчулі гэта на сабе:
Непераможны, шустры, лоўкі
Хлапчына з імі ў барацьбе!
Каб іх разбіць, не трэба й молат!
Няхай пабачаць дактары,
Што ён асілак, існы волат –
Хоць заўтра ў армію бяры!
З машынамі ён выйграў схватку!
Ды толькі «волат» не дапёр,
Што моц ягоную спачатку
Ацэньваць будзе пракурор…
                   ***Мне верыць хочацца: за краты
Суд ахламона не пашле,
І зможа ён пайсці ў салдаты,
Калі адкорміцца. Але,
Як суд паставіцца варожа
І да астрога давядзе,
Наўрад ці сіл набрацца зможа
Ён на турэмнай баландзе…

Сабакі ў шоку
Мы сёння апынуліся ў бядзе –
Напаў каранавірус на людзей.
Наморднік начапіў любы і ўсякі.
У шоку зараз, мусібыць, сабакі…

Тры дыеты
Худзела. Каб дабіцца мэты,
Яна ўжывала тры дыеты:
З адной, падсеўшы да стала,
Паесці ўдосталь не магла…

На ўсе сто
– Хачу табе сказаць я, што
Ты выглядаеш на ўсе сто!
– Цябе падманвае пагляд:
Я выпіў дзвесце пяцьдзясят…

Не крылы, а рогі 
Як на трынаццаты паверх
Падняўся ты для суіцыду,
Бо жонка здрадзіла,
Павер:
Не так выказваюць агіду.
Душа і цела ў барацьбе,
Ступіць гатовы ў бездань ногі…
Ды варта помніць, што ў цябе
Не крылы выраслі, а рогі.

Паводле анатоміі
Жанчына кажа дзецюку
(Рэй павяла яна сама):
– Не прапануеце руку,
Яшчэ і сэрца ў вас няма – 
Я бачу з першага пагляду.
Дык дайце хоць на шыю сяду…

ГАЗЕтА–ЧытАЧ

ПРАШУ СлОвА!

Аляксандр Радзькоў – 
доктар педагагічных навук

История любви
КАРтИНА жИЗНИ

Они любили друг друга 
молодыми. Их молодость 
пришлась на трудные после-
военные годы, и вышло 
так, что у каждого сложи-
лась своя жизнь: выросли 
достойные дети и внуки, 
появились очаровательные 
правнуки – милые копии 
предков. Каждому было чем 
гордиться.

Прожитые годы логич-
но подвели их к понима-
нию, что не следует обре-
менять потомков своими 
потребностями, желани-
ями и интересами. Тем 
более что каждый из них 
был в состоянии позво-
лить себе самостоятельное 
существование.

Все эти годы они помни-
ли друг друга, но никогда не 
встречались и не напомина-
ли о себе. Встреча произо-
шла по совершенно неве-
роятному стечению обсто-
ятельств – жизнь иногда 

устраивает такие шалости. 
Они были свободны, и 
далекая молодость напом-
нила о себе.

Их решение быть вме-
сте очень скоро перестало 
вызывать у родных и близ-
ких снисходительные улыб-
ки. Они безупречно подхо-
дили друг другу, восхища-
ли окружающих в любой 

обстановке: глаза светились 
любовью, а их диалоги эту 
любовь искусно прятали. 
Так было почти тридцать 
лет.

В феврале этого года 
на прогулке он вдруг упал 
и сломал шейку бедра. С 
людьми в возрасте такое 
бывает, а ему исполнилось 
девяносто три года.

Врачи сделали все, что 
требуется в таких случаях, 
предстояло долгое лечение. 
Для нее весь мир перестал 
существовать, она с утра до 
вечера была озабочена визи-
тами в клинику. Их встречи 
поражали персонал искрен-
ней нежностью и теплом.

В один из мартовских 
дней ее к нему не пустили: 

клинику закрыли на каран-
тин – несколько больных, в 
том числе и он, заразились 
коронавирусом. Они стали 
общаться по телефону. Ему 
объяснили ситуацию, но 
он все равно допытывался: 
почему она к нему не при-
ходит, неужели она его раз-
любила? В эти минуты лицо 
ее каменело.

Лечение перелома прохо-
дило успешно. Но незадолго 
до его завершения сделал 
свое черное дело коронави-
рус: его не стало…

Прошло три недели. На 
все вопросы она просит ее 
не беспокоить…

Михаил ЗАПОЛЬСКИЙ.

P.S. Я намеренно не 
пишу, как зовут моих 
реальных героев: Джон и 
Мэри, или Ян и Мария, или 
Иван да Марья. Подобных 
историй сегодня много. На 
всех одна беда.

Прачытаў у «Народнай 
Волі» за 15 мая аб тым, 
што былы міністр адукацыі 
Аляксандр Радзькоў напісаў 
аўтабіяграфічную кнігу. 
У публікацыі цытуецца 
прадмова да кнігі. Аўтар 
прадмовы (хутчэй за ўсё, 
нехта з блізкіх А.Радзькову 
людзей, магчыма, дачка) 
дапусціў, на жаль, памылку, 
прысвоіўшы А.Радзькову 
навуковую ступень доктара 
ф і з і к а - м а т э м а т ы ч н ы х 
навук. Матэматыку спадар 

Радзькоў выкладаў, але 
матэматычных дысертацый 
не пісаў і не абараняў. Ён – 
доктар педагагічных навук, 
аб чым паведамляецца 
ў рэдакцыйным дадатку 
«Из личного дела». І 
атрымліваецца з публікацыі, 
што ён – двойчы доктар. 
Выпраўце гэта, калі ласка!

Мой былы калега 
(пазней мой начальнік) 
пры жыцці ў Магілёве быў 
выдатным выкладчыкам і 
цікавым чалавекам. На жаль, 

спакусіўся на служэнне 
мамоне. І зараз застанецца 
ў гісторыі, між іншым, 
і як высокапастаўлены 
чыноўнік, што забараніў 
сустрэчы з сябрамі Саюза 
беларускіх пісьменнікаў 
у навучальных установах 
краіны. Цікава, ці піша ён 
аб тым у сваёй кнізе? І 
гэта не адзіная прыкрасць 
яго сталічнага жыцця. 
Шкада чалавека!

Міхась БУЛАВАЦКІ. 
Магілёў.

Што за ляскатам танкаў і 
рамонтам помнікаў Леніну?

Паважаная рэдакцыя!
Дазвольце праз 

«Народную Волю» давесці да 
неабыякавых суайчыннікаў 
маё ўласнае стаўленне да 
парадаў, салютаў і рознага 
пустазвонства аб вайне на 
тэлеканалах і ў афіцыйных 
газетах. Усё гэта чыстай вады 
прапаганда, прымітыўны 
падыход да асвятлення 
трагічных старонак нашай 
гісторыі. Да такой высновы 
я прыходжу, калі ўзгадваю 
многае з таго, што давялося 
перажыць маім родным. І 
што я сёння бачу.

Мой старэйшы брат 
Арсень нарадзіўся ў 1922 
годзе. Пасля заканчэння 
Багушэвіцкай сярэдняй 
школы паступіў у пяхотна-
кулямётнае вучылішча, якое 
знаходзілася ў Калінкавічах. 
Калі пачалася вайна, 
апынуўся на Заходнім фронце, 
камандаваў стралковым 
узводам. За баі пад Масквой 
быў узнагароджаны ордэнам 
Чырвонага Сцяга.

Падчас Ржэўска-
Вяземскай аперацыі, якую 
распачалі немцы, вялікая 
групоўка савецкіх войскаў, у 
складзе якой быў і мой брат, 
апынулася ў акружэнні, і 
значная частка асабовага 
саставу была знішчана, 
астатняя ўзята ў палон. У 
непрытомным стане са 
скразным раненнем грудзей 
трапіў у палон і Арсень. Ад 
смерці ўратаваў ардынарац, 
зняўшы з яго афіцэрскую 
гімнасцёрку і надзеўшы 
звычайную салдацкую. Ён 
данёс брата да зборнага 
пункта. Камандзіраў і 
цяжка параненых фашысты 
дабівалі на месцы, а 
салдат не чапалі. Даглядаў 

параненых палонны савецкі 
ваенны доктар.

Вясной 1943 года немцы 
пешшу пагналі палонных 
на захад. Ахова была 
невялікая, але палонныя 
самі пільнавалі адзін аднаго. 
Пры пераліку ўранку за 
аднаго ўцекача гітлераўцы 
на месцы расстрэльвалі 
дзясятак палонных.

Па прыбыцці ў 
перасыльны лагер, які быў 
створаны ў Барысаве, брату 
ўсё ж пашчасціла збегчы, і 
ён прыйшоў у родную вёску. 
Дома нікога не было. Бацьку 
арыштавала паліцаі, і ён з 
больш як трыма дзясяткамі 
жыхароў навакольных 
вёсак сядзеў пад вартай 
у Багушэвічах у касцёле, 
ператвораным ў турму. Маці 
з малымі дзецьмі, ратуючыся 
ад расстрэлу, пайшла ў свет. 
Мясцовы паліцай па п’яні 
паведаміў аднавяскоўцам, 
што начальнік мясцовай 
паліцыі збіраецца ехаць 
у Беразіно за дазволам на 
расстрэл арыштаваных. Брат 
з аднавяскоўцамі сачылі за ім 
і, калі ён вяртаўся, застрэлілі. 
Конь з забітым начальнікам 
прымчаўся да будынка 
паліцыі, падняўся перапалох, 
страляніна, вартаўнік збег, 
і арыштаваныя, узламаўшы 
дзверы касцёла, разбегліся.

Брат з сябрам пераплылі 
Бярэзіну і ўступілі ў 
партызанскі атрад, які 
базіраваўся ў лясах паміж 
рэкамі Бярэзіна і Друць 
(тэрыторыя Бярэзінскага, 
Бялыніцкага і Клічаўскага 
раёнаў). Падчас нямецкай 
блакады брат загінуў за 
кулямётам ад прамога 
пападання мінамётнага 
снарада. Быў пахаваны на 

месцы бою, на ўскрайку 
леса на мяжы Бярэзінскага 
і Клічаўскага раёнаў.

У 1960-я гады адбылося 
перапахаванне загінуўшых 
у брацкія магілы. Апошні 
спачын Арсень знайшоў 
на могілках, што на 
ўскрайку вёскі Мацевічы 
Бярэзінскага раёна.

Калі адзначалася 
70-годдзе Перамогі, я 
наведаў гэта месца. Мне 
было вельмі балюча 
глядзець на перакошаны 
сціплы помнік з адарванай 
плітой і бязлікім надпісам: 
«Тут пахаваны 78 
загінуўшых…»

Ні імён, ні прозвішчаў. 
Усяго на могілках каля 
дзесяці брацкіх і адзіночных 
магіл загінуўшых у баях і 
расстраляных немцамі, 
і толькі на адной быў 
канкрэтны надпіс, усе 
астатнія – безыменныя. 
Самі могілкі зараслі 
хмызняком і занядбаны.

Дык вось на пабудову 
«Лініі Сталіна», усталяванне 
скульптуры царскаму 
гарадавому, на рамонт 
шматлікіх помнікаў Леніну, 
на парады, салюты, ад якіх 
калечацца і нават гінуць 
людзі, грошы ў сённяшніх 
улад ёсць. А на ўзвядзенне 
добрага помніка з 
указаннем імён загінуўшых 
у барацьбе з фашысцкай 
навалай сродкаў няма.

Я стары чалавек, дзіця 
вайны, і мне прыкра слухаць 
балбатню ваенных прыліпал 
кшталту: «Никто не забыт и 
ничто не забыто».

Леанід Яфімавіч 
БАРАЗНЁНАК, дзіця 

вайны, ветэран працы.
Мінск.

НА ЗАмЕтКУ

И почтальон вам не откажет…
Спросите, а в чем не откажет?
В вашей просьбе помочь оформить 

подписку. «Белпочта» объявила, что 
теперь по вашему желанию почтальон 
может прибыть к вам домой и в тече-
ние нескольких минут подписать вас на 
любимую газету или журнал. Если вы 
работаете, он готов заглянуть к вам в 

офис и так же оперативно выполнить 
ваш заказ.

Кстати, уже открыта подписка на 
печатные средства массовой инфор-
мации на вторую половину 2020 года. 
Среди многих изданий вы легко можете 
найти в каталогах «Народную Волю».

Зоя КРУГЛОВА.

Без леса Беларусь 
превратится в пустыню

мНЕНИЕ

По моему убеждению, бело-
русский лес находится под 
угрозой уничтожения. Я живу 
неподалеку от железной доро-
ги Витебск–Орша, часто бываю 
в окрестностях Богушевска и 
вижу, как вывозится спилен-
ный лес. Лесовозами и целыми 
составами.

В одном Богушевске 
три леспромхоза, и заготов-
ка древесины там поставле-
на на поток, лес вырезается 
массово. Позволено зани-
маться заготовкой древесины 
и частникам. Каждый день 
идут составы в одну и другую 
сторону, везут кругляк диаме-
тром до 30 сантиметров.

Лесники говорят, что леса 
в южных областях Беларуси 
заражены короедом, там мно-
го бракованной древесины, 
поэтому и принято решение 
«пилить Витебскую область».

На месте вырубленных 
лесов появляются новые, ска-
жете вы. Но дело в том, что 
сосна и ель растут 100–120 
лет. Что, наши дети и внуки 
будут жить в чистом поле?

Разговаривал я и с маши-
нистами составов. Они гово-
рят, что вокруг Витебска 
все станции забиты лесом. 
Получается, кто-то возомнил 
себя единоличным хозяином 
национального достояния – 
леса – и решил продавать его 
направо и налево, чтобы как-
то свести концы с концами?

Знакомый бывший лесник, 
долгое время работавший в 
Богушевском леспромхозе, 
рассказал мне, что в 1970-е 
годы они садили много леса. 
А теперешняя власть – рубит, 
только щепки летят…

И что еще интересно: если 
браконьер убил, например, лося, 
то ему дадут большой штраф 
(несколько тысяч евро!), да еще 
могут и в тюрьму посадить! А за 
повальную вырубку леса кто-то 
получит прибыли и премии.

Я не могу безучастно смо-
треть на государственный 
разбой. Без леса Беларусь пре-
вратится в пустыню…

Борис СОСНОВСКИЙ.
г.п.Богушевск 

Сенненского района.

НАБОлЕлО!

ЕСтЬ вОПРОС!

Что скажет Ермошина, если на участок 
для голосования придут всего пять человек?

Слышали, какими 
откровениями поделилась 
в эфире государственного 
телевидения председатель 
Центральной избирательной 
комиссии Лидия Ермошина? 
Она сказала: «Пандемия 
наложила такой отпечаток, 
что избиратели все будут 
находиться в стране. И даже 
если они будут отдыхать, 
то мы предоставим все воз-
можности, чтобы они про-
голосовали по месту отдыха. 
Студентам мы предоставим 
возможность проголосовать 
по месту их проживания 
постоянного, там, где они 
будут находиться у родите-
лей. Людям, которые будут 
располагаться на дачах, мы 
также дадим возможность 
проголосовать в сельсоветах, 
сельских участковых избира-
тельных комиссиях…»

Интересное признание 
госпожи Ермошиной, не 
правда ли? С одной стороны, 
коронавирусная ситуация и 
впрямь требует от органи-
заторов президентской кам-
пании гибкости, создания 
таких условий, чтобы каж-
дый избиратель имел воз-
можность выразить свою 
волю. С другой стороны, не 
кроется ли за процитиро-
ванным высказыванием бес-
сменной руководительницы 
Центральной избирательной 
комиссии то, что в результа-
те не позволит иметь реаль-

ного представления о демо-
кратичности, несфальсифи-
цированности результатов 
голосования? 

Рассмотрим такой услов-
ный пример. На протяже-
нии дня члены участковой 
комиссии томились от того, 
что некому было вручать 
бюллетени для голосования. 
Наступило время подсчиты-
вать, а урны пустые. «Караул! 
Выборы на этом участке не 
состоялись», – скажете вы, 
уважаемые читатели. А вот 
Ермошина, предполагаю, с 
вами может не согласиться. 
Она возразит: люди прого-
лосовали в тех местах, где 
они оказались из-за корона-
вируса, мы им предоставили 
такое право. Поди проверь, 
где избиратель Иванов опу-
скал бюллетень в урну да и 
опускал ли вообще. А какие 
цифры попадут в сводный 

итоговый протокол – это 
одному Богу будет известно.

Согласитесь, есть тут над 
чем задуматься. Более пяти 
десятков человек претендо-
вали на регистрацию своих 
инициативных групп для сбо-
ра подписей за выдвижение 
в кандидаты на президент-
ский пост. Когда эта заметка 
появится в «Народной Воле» 
(если редактор не забракует), 
будет известно точное число 
отсеянных и тех, кто сможет 
идти в народ за поддержкой 
на первом этапе избиратель-
ной кампании. Но нужно ли 
тратить силы и средства, если 
нет уверенности, что выбо-
ры пройдут честно, строго в 
соответствии с демократи-
ческими нормами? Я пред-
лагаю всем претендентам на 
президентскую должность 
собраться вместе и потребо-
вать от Центральной изби-

рательной комиссии четких 
разъяснений по всем ребус-
ным вопросам. А их, кста-
ти, очень много. Зачем нам 
досрочное голосование, если 
из-за коронавирусной панде-
мии все избиратели остают-
ся в родных пенатах, никуда 
далеко не уезжают, то есть 
будут иметь возможность 
спокойно проголосовать в 
основной день выборов?

А как будут формиро-
ваться участковые и район-
ные избирательные комис-
сии? Опять всем процессом 
будут рулить чиновники вер-
тикали? Как и раньше, пред-
ставителям оппозиции будет 
дан от ворот поворот?

Неужели ничего не изме-
нится в процедуре подсчета 
голосов? Что, из-за корона-
вируса в это время на участке 
не будет ни одного наблюда-
теля? А как же опять с демо-
кратичностью, открытостью, 
прозрачностью выборов?

Словом, пока вопросов 
намного больше, чем отве-
тов. Хочется верить, что это 
волнует не одного меня, а 
очень многих избирателей 
и тех, кто решил посорев-
новаться за высшую долж-
ность в стране. Хорошо было 
бы «Народной Воле» взять 
по этому поводу интервью, 
скажем, хотя бы у Виктора 
Бабарико и Валерия Цепкало.

Николай МЕЛЬНИКОВ, 
избиратель.

Как можно с пафосом 
петь «Мы за ценой 

не постоим!»?

Как я приструнил 
коммунальщиков

У пенсионера свободного времени мно-
го. И я решил использовать его в полезных 
целях. Занялся раздельным сбором бытовых 
отходов. Нашел партнера, который согласил-
ся забирать у меня отдельно отсортирован-
ную посуду из пластика. Узнал, кому мож-
но отдавать упаковочные пакеты из бумаги, 
а также газетную и книжную макулатуру. 
Решился вопрос и с реализацией стекла, 
металлической консервной тары.

Словом, мне абсолютно нечего было 
выбрасывать в контейнеры коммунальщи-
ков. Но, несмотря на это, они продолжали 
слать мне извещения об оплате якобы их 
услуг. Угрожали начислением пени и даже 
обращением в суд.

Я считал, что директор Буда-Кошелевской 
коммунальной службы разберется во всем и 
аннулирует все претензии ко мне. Но шло 
время, а с меня по-прежнему требовали 
деньги. За что? За то, что никаких отходов 
в «общий котел» я не поставлял, никто их у 
меня не забирал и не вывозил.

Чтобы отбиться от местных коммуналь-
щиков, я обратился в одну из организаций 
Белорусского общества защиты прав потре-
бителей. И спор я выиграл. Когда встретился 
с главным бухгалтером предприятия «Буда-
Кошелевский коммунальник», она прямо 
сказала: «Допущена ошибка, вам не надо пла-
тить».

Таким образом я приструнил местных 
коммунальщиков, показав им, что нельзя 
рассчитывать на незаработанные деньги.

С.МУЗЫЧЕНКО.
пос.Уза Буда-Кошелевского района.

лИЧНый ОПыт

Страна недавно отметила 
75-летие Победы – «праздник со 
слезами на глазах». И опять на всех 
телеканалах звучала песня о десятом 
десантном батальоне: «А нынче нам 
нужна одна победа, / одна на всех 
– мы за ценой не постоим!». Пели 
ее с пафосом и профессиональные 
исполнители, и самодеятельные, и 
даже дети. Пели, не понимая ужаса 
слов «мы за ценой не постоим». А 
за этими словами – сотни тысяч, 
миллионы жизней наших соотече-
ственников.

Прочитают эти строки идеологи-
чески зашоренные люди и завопят: 
«Мы не позволим очернять нашу 
святую Победу!»

А ваша ли она? Может, пора уже 
уняться, хватит показывать свой квас-
ной патриотизм, говоря о величии 
Победы. Да, фашизм был побежден, 
но ценой величайших потерь.

Сейчас нам без устали твердят, 
что «никто не забыт и ничто не 
забыто». А так ли это на самом деле? 
Можно ли назвать заботой о ветера-
нах требование чуть ли не каждый 
год проходить комиссию ВТЭК для 
подтверждения инвалидности? Как 
будто оторванные руки и ноги могут 
вновь отрасти…

Исходя из вышесказанного, я 
предлагаю обьявить на государствен-

ном уровне 9 Мая Днем поминове-
ния всех погибших в годы Великой 
Отечественной войны. Отменить, как 
это сделано, например, в Казахстане, 
помпезные парады, тешащие в пер-
вую очередь самолюбие правителей и 
кучки ура-патриотов. А сэкономлен-
ные миллионы адресно потратить на 
ветеранов.

Необходимо также в учрежде-
ниях образования проводить уроки 
памяти, на которых доводить до све-
дения молодого поколения правду о 
войне, а не сусальную, приукрашен-
ную историю.

А еще было бы нелишним на 
монументе Победы (который стоит 
на одноименной площади в Минске) 
заменить маршальский орден 
«Победа» на орден Отечественной 
войны, которым награждался не 
только генералитет, но и солдаты. 
И здесь опять я слышу сердитые 
голоса: «Не позволим покушаться 
на святое! Ведь этот монумент был 
утвержден в Москве».

Но я, 75-летний пенсионер, сын 
партизанки и партизана-фронто-
вика, все равно остаюсь при своем 
мнении. Они меня так воспитали, 
что идеологическому зомбированию 
я не поддаюсь.

Леонид САЙ.
Минск.

З ПЕРШЫХ ВУСНАЎ

12/Флот оказался обезглавленным-
11.000-А

+ фото Флот-Самолет
Флот-Флот-Мемориал жертвам 
катастрофы Ту-104
Флот-Самолет Ту-104
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Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства 
«Выдавецтва  «Беларускі Дом друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. 220013, Мінск, пр-т Незалежнасці, 79/1. Падпiса-
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Падпісныя індэксы:

Заснавальнiк, выдавец  
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
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Адрас рэдакцыi: 220030 Мiнск, вул.Энгельса, 34а. 
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71. 

Рэкламны аддзел (017) 328-66-09.
nvonlineinfo@gmail.com 
http://www.nv-online.info 

ШАХмАты

Ёсць «бронза»!
Завяршыўся традыцыйны Кубак гарадоў-герояў па шахматнай 

кампазіцыі, прысвечаны 75-годдзю Перамогі. У складзе васьмі 
каманд выступалі 42 складальнікі задач і эцюдаў, у тым ліку 
11 гросмайстраў. У кожным з шасці раздзелаў каманда магла 
прадставіць дзве кампазіцыі, з якіх у залік ішла лепшая. Дарэчы, 
арбітры спаборніцтва былі з ЗША, Вялікабрытаніі, Францыі, 
Славакіі і Македоніі. У склад аб’яднанай каманды горада-героя 
Мінска і Брэсцкай крэпасці-героя, якая выступала за Беларусь, 
уваходзілі Віктар Зайцаў (капітан), Міхаіл Храмцэвіч, Віктар 
Волчак, Мікалай Бельчыкаў, Міхаіл Кошаль, Чэслаў Якубоўскі, 
Мікалай Быкаў, Вячаслаў Красічонак, Іван Бондар і Аляксандр 
Варыцкі.

У раздзеле троххадовак 2-е месца заняла задача М.Храмцэвіча 
і В.Волчака, трэцяе – М.Храмцэвіча, В.Волчака, М.Быкава і 
В.Красічонка. Сярод шматхадовых задач твор В.Волчака падзяліў 
3–5-е месцы. У раздзелах двуххадовак, эцюдаў, кааператыўных і 
зваротных матаў задачы беларусаў у прызавую тройку не трапілі, 
але таксама прынеслі заліковыя балы ў агульную капілку каманды.

У выніку беларуская зборная заняла ганаровае 3-е месца з 15,2 
бала, прапусціўшы наперад толькі першую і другую каманды 
Масквы (адпаведна 18,6 і 17,4 бала). На наступных месцах: 
4.Мурманск – 15 балаў; 5.Керч – 14,4; 6.Тула – 13,4; 7–8.Валгаград, 
Санкт-Пецярбург – па 13 балаў.

Аўтар двуххадоўкі з гэтага 
спаборніцтва (гл.дыяграму) 
– Міхаіл Храмцэвіч.

Белыя: Кре8, Фf8, Лb3, 
Сd6, Сh1, Ка6, Кd2, пп. е4, 
е7, f2, g7 (11).

Чорныя: Крd4, Лс1, Сh7, 
Kс3, Кg4, пп. а5, d3, е2, g6 (9).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 
або на электронны адрас: 
vadim_ne67@mail.ru.

Аналітычны твор
А вось эцюд, які склала беларуская каманда.
Іван Бондар, Міхаіл Храмцэвіч
Белыя: Крh2, Кb4, пп. а3, а6 (4).
Чорныя: Кре5, Лf7, пп. b5, с4, с7, h4 (6).
Выйгрыш.
1.a7! (1.Кc6+? Kрd6! =) Лf2+! 2.Kрg1! (2.Kрh1? Лf8! 3.Кc6+ Kрf4! 

або 2.Kрh3? Лf3+ 3.~ Л:a3 з перавагай чорных) Лf8 3.Кc6+ Kрf4! 
4.Кb8 Kрg3! (4…c3? 5.a8Ф c2 6.Фc6!) 5.a8Ф h3 6.Фh1! (6.Ф~?? 
h2+ 7.Kрh1 Лf1х) Лf2! (6…c3? 7.Фh2+!) 7.Ф:h3! Kр:h3 8.Kр:f2 
Kрg4! 9.Кa6! (9.Kрe3? c5! 10.Кa6 Kрf5 11.К:c5 Kрe5 12.Кe4 Kрd5 
13.Кc3+ Kрc5 14.Кa2 Kрb6 15.Kрd4 Kрa5 16.Kрc3 Kрa4 17.Kрb2 
Kрa5 з пазіцыйнай нічыёй, 9.Кc6? Kрf4! 10.Kрe2 Kрe4! =) с6! (9…
Kf4 10.К:c6) 10.Kрe3 Kрf5 11.Kрd4 c3! 12.Кb4! Kрe6 13.Kрc5 Kрd7 
14.К:c6! (14.Кc2? Kрc7! 15.Кd4 Kрb7 16.К:c6 c2 17.Кa5+ Kрa6 18.Кb3 
c1Ф+ 19.К:c1 Kрa5 20.~ Kрa4 21.~ Kр:a3 =) c2 15.Кe5+ ~ 16.Кd3 з 
выйгрышам.

Седзячы дома…
Ва ўмовах пандэміі чэмпіён свету Магнус Карлсен зладзіў у 

інтэрнэце анлайн-турнір васьмі мацнейшых гросмайстраў па 
хуткіх шахматах з прызавым фондам 250 тысяч долараў. Удзельнікі 
змагаліся па кругавой сістэме, а потым чацвёрка лепшых згуляла 
матчы плэй-оф. М.Карлсен спачатку заняў 3-е месца, але пасля 
перамог у паўфінале і фінале і заваяваў галоўны прыз. Вось дзве 
партыі з гэтага турніру.

Магнус Карлсен – Аніш Гіры
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кf3 d5 4.Кc3 Сb4 5.cd ed 6.Сf4 Кe4 7.Лc1 Кc6 

8.Кd2 g5 9.Сe3 К:c3 10.bc Сa3 11.Лb1 f5 12.g3 Сd6 13.Лg1 0-0 14.h4 
f4 15.gf g4 16.Лb5 Кe7 17.f5 h5 18.Сg5 c6 19.Лb2 Л:f5 20.e4 Л:g5 21.hg 
Кg6 22.e5 Сf8 23.Сd3 Кf4 24.Кf1 Ф:g5 25.f3 К:d3+ 26.Ф:d3 Фc1+ 
27.Крf2 Ф:b2+ 28.Кd2 Сf5 29.Ф:f5 Ф:d2+ 30.Крg3 Ф:c3 31.Крh4 Ф:d4 
32.Лg3 Сg7 33.f4 Лf8, 0:1.

Магнус Карлсен – Дзін Ліжэнь (паўфінал)
1.d4 Кf6 2.Кf3 d5 3.Сf4 e6 4.Кbd2 c5 5.e3 Фb6 6.Лb1 Сd6 7.c3 cd 

8.cd С:f4 9.ef Кc6 10.Кb3 a5 11.a3 a4 12.Кc1 Сd7 13.Кa2 Кe4 14.Кc3 
Фc7 15.g3 К:c3 16.bc Кa5 17.Лc1 Кb3 18.Лc2 Фd6 19.Сd3 Ф:a3 20.0-0 
f6 21.Лe1 0-0 22.Фb1 Фd6 23.Лce2 h6 24.f5 ef 25.Кh4 Лae8 26.К:f5 
С:f5 27.Л:e8 Кd2 28.Л:f8+ Кр:f8 29.Ф:b7 Кf3+ 30.Крh1 К:e1 31.С:f5 
Кf3 32.Сg6 Кg5 33.Фc8+, 1:0

Партыю даслаў чытач
Наш сталы чытач і адданы прыхільнік старадаўняй гульні 

Славамір Буката паспаборнічаў з шахматным сімулятарам 
«Chessmaster10» і перамог яго.

Славамір Буката – «Chessmaster10»
1.е4 е6 2.d4 d5 3.Kc3 de 4.K:e4 Kd7 5.Cd3 Kgf6 6.Kg5 c5 7.K1f3 

h6? 8.K:e6 Фе7 9.0-0 fe 10.Cg6+ Kрd8 11.c4 cd 12.Cf4 e5 13.Ле1 
Kg4 14.Cg3 Фd6 15.Фс2 Фb6 16.Фf5 Kdf6 17.K:e5 K:e5 18.Ф:е5 Cd7 
19.Лаd1 Cb4 20.Ле2 Фс5 21.Фf4 Ф:с4 22.Лс2 Фе6 23.Ф:d4 Ca5 24.Фс5 
Сb6 25.Cc7+ C:c7 26.Ф:с7+ Кре7 27.Фс5+ Крd8 28.Cf5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Бельчыкава і М.Быкава, змешчаная ў «Народнай Волі» 

5 мая, рашаецца: 1.Фс4! (не рашае 1.Ф:d7? Сd6! або 1.Фе3? Лf4!). 
У пазіцыі з партыі белыя перамаглі шляхам 1.Ф:b5! (калі 1…Ф:b5, 
то 2.С:f6 Ле1+ 3.Л:е1 Фс6 4.g5 з непазбежным матам, а калі 1…
Фе3, то 2.Ф:е8+).

Першымі правільна рашылі Мікалай Шклярэўскі, Ігар Ананіч, 
Славамір Буката, Сяргей Галкін, Васіль Жуковіч, Віктар Жук.

Вадзім ЖЫЛКО.

З  ПЕРШыХ  вУСНАЎ

Вольга Корбут 
адсвяткавала юбілей

У мінулыя выхадныя 
славутай беларускай 
гімнастцы споўнілася 

65 гадоў.

«Вашы дасягненні на 
гімнастычным памосце ўвайшлі 
ў гісторыю сусветнага спорту, 
– павіншаваў спартсменку 
Нацыянальны алімпійскі камітэт. 
– У 17 гадоў вам удалося заваяваць 
тры залатыя медалі на Алімпійскіх 
гульнях у Мюнхене, а праз чатыры 
гады – зноў падняцца на верхнюю 
прыступку алімпійскага п’едэстала 
ў Манрэалі. За гады кар’еры вы 
па праве заслужылі званне адной 
з найвялікшых спартсменак XX 
стагоддзя».

Нагадаем, што зараз Вольга 
Корбут жыве ў ЗША, хаця зрэдку 
і наведваецца ў Беларусь.

Канадскі трэнер 
патрабуе грошай

Былы настаўнік хакейнага 
мінскага «Дынама» Гордзі Дуаер 
судзіцца з беларускім клубам.

У 2018 годзе сталічныя 
«Зубры» пад кіраўніцтвам 
канадскага спецыяліста паказвалі 
не самую лепшую гульню – выдалі 
рэкордную серыю паражэнняў 
з 11 матчаў. Пасля гэтага клуб 
скасаваў кантракт з Дуаерам, была 
інфармацыя, што з канадцам да 
канца не разлічыліся.

Днямі генеральны дырэктар 
мінскага «Дынама» Дзмітрый 
Баскаў распавёў pressball.by, што 
паміж клубам і былым галоўным 
трэнерам сапраўды існуюць 
пэўныя фінансавыя рознагалоссі, 
разгляд гэтай справы зараз 
ідзе ў судзе. Вердыкт пакуль не 
вынесены.

Уладзімір ШАНТАРОВІЧ:
«Няма гарантыі, што і ў наступным   

  годзе пройдзе Алімпіяда…»
Галоўны трэнер зборнай Беларусі па веславанні на байдарках і каноэ распавёў 

«Народнай Волі» пра тое, чаму «сёння не варта апускаць рукі».

фУтБОл

БАТЭ ўмацоўвае пазіцыі
Адбыліся матчы 9-га тура чэмпіянату Беларусі 

па футболе.

Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы Ачкі
БАТЭ 9 6 1 2 19–9 19
Тарпеда-БелАЗ 9 5 3 1 12–5 18
Энергетык-БДУ 9 6 0 3 12–9 18
Слуцк 9 5 1 3 15–14 16
Шахцёр 9 4 3 2 11–3 15
Іслач 9 5 0 4 11–13 15
Дынама (Бр) 9 4 1 4 12–10 13
Рух 9 3 4 2 7–5 13
Дынама (Мн) 9 4 0 5 12–10 12
Віцебск 9 3 3 3 7–9 12
Славія 9 3 2 4 10–14 11
Гарадзея 9 3 2 4 6–10 11
Мінск 8 3 1 4 12–16 10
Нёман 8 2 2 4 9–11 8
Смалявічы 9 0 4 5 6–14 4
Белшына 9 0 3 6 7–16 3

Турнірнае становішча

Вось іх вынікі: «Тарпеда-БелАЗ» 
(Жодзіна) – «Гарадзея» – 3:1, «Энергетык-
БДУ» – «Дынама» (Брэст) – 2:1, «Шахцёр» 
(Салігорск) – «Славія» (Мазыр) – 
2:0, БАТЭ (Барысаў) – «Слуцк» – 3:0, 
«Белшына» (Бабруйск) – «Віцебск» – 1:1, 
«Дынама» (Мінск) – «Іслач» (Мінскі раён) 
– 1:0, «Рух» (Брэст) – «Смалявічы» – 0:0.

Дарэчы, Беларуская федэрацыя фут-
бола прыняла рашэнне аб пераносе 
матча гэтага тура паміж «Мінскам» і 
гродзенскім «Нёманам» на больш позні 
тэрмін у сувязі з тым, што ў футбаліста 
«Мінска» падазрэнне на наяўнасць 
каранавіруса.

Фота: fcbate.by.

Чатыры гады таму падначаленыя 
Уладзіміра Шантаровіча на Алімпіяду не 
патрапілі, і гісторыя была, мякка кажучы, 
непрыгожая.

Вясной 2016 года пры падрыхтоўцы да 
Гульняў у Рыа-дэ-Жанейра зборная Беларусі 
паехала на трэніровачны збор у Францыю. 
Далей падзеі разгортваліся, як у дрэнным 
кіно: падазрэнні ў захоўванні і ўжыванні 
забароненых прэпаратаў, жорсткі вобшук…

У выніку Міжнародная федэрацыя каноэ 
дыскваліфікавала нашу нацыянальную 
каманду на год. Адпаведна, на Гульні зборная 
не паехала, хаця мела рэальныя шанцы на 
некалькі медалёў. У тым ліку і залатых.

А ў студзені 2017 года Міжнародны 
арбітражны спартыўны суд у Лазане цалкам 
апраўдаў зборную Беларусі і зняў з яе 
дыскваліфікацыю. Аднак, як кажуць, цягнік 
ужо сышоў.

Галоўны трэнер беларускай каманды 
Уладзімір Шантаровіч не хаваў эмоцый, калі 
каментаваў гэтую справу, і называў тых, хто 

яе арганізаваў, «злачынцамі».
«Парупіліся канкурэнты», – выказваў 

меркаванне Уладзімір Уладзіміравіч. І дадаваў, 
што зборная возьме сваё на наступнай 
Алімпіядзе ў Токіа.

Але зноў не склалася. Як вядома, 
Гульні-2020 з-за пандэміі каранавіруса 
перанесены як мінімум на год…

– Нягледзячы на ўсе выклікі лёсу, 
каманда зараз праводзіць на вяслярнай базе 
ў Мазыры цэнтралізаваную падрыхтоўку, – 
кажа Уладзімір Шантаровіч. – Працуем, як 
звычайна, без нейкіх паслабленняў.

– Міжнародных спаборніцтваў пакуль 
не прадбачыцца?

– Так, бо нават межы закрыты. Але ў 
любым выпадку напрыканцы гэтага месяца 
Міжнародная федэрацыя каноэ афіцыйна нам 
паведаміць пра тое, што чакае каманды ў 
бліжэйшай перспектыве.

Усё будзе залежаць ад каранавіруса, бо 
зараз усе дарослыя спаборніцтвы, а таксама 
маладзёжныя і юнацкія адменены.

Магчыма, калі сітуацыя нармалізуецца, 
у гэтым годзе правядуць чэмпіянат свету па 
неалімпійскай праграме, але гэта, як кажуць, 
віламі па вадзе пісана.

– А ўнутраныя спаборніцтвы пройдуць?
– Мы рыхтуемся і да чэмпіянату краіны, і 

да Кубка Беларусі.
– Колькі медалёў планавалі заваяваць на 

Алімпіядзе ў Токіа?
– Задача была выйграць не менш за тры 

ўзнагароды.
– Крыўдна, што мы зноў «праплываем» 

міма Гульняў?
– Дык «праплываем» не толькі мы. 

Крыўдна венграм, палякам, французам, 
спартсменам з Германіі. Але жыццё на гэтым 
не заканчвецца, не варта апускаць рукі. Калі 
моцныя, то выжывем. А калі ты слабы – сядзі 
на канапе, абурайся, і больш ад цябе нічога не 
патрабуецца.

Таму будзем настройвацца на новую схему 
работы. Няма ж стопрацэнтнай гарантыі, што 
і ў наступным годзе Алімпіяда адбудзецца. 
Думаю, і Міжнародная федэрацыя каноэ, і 
Міжнародны алімпійскі камітэт разглядаюць 
розныя варыянты развіцця падзей. Сітуацыя 
ж з пандэміяй пакуль не вырашана.

А нам застаецца толькі спадзявацца на 
лепшае і працаваць. Не будзе Алімпіяды ў 
Токіа – дачакаемся Гульняў у Францыі. Ніхто 
не памёр – ужо добра. Жыццё працягваецца.

– Заробкі для трэнераў і спартсменаў у 
такой сітуацыі захоўваюцца?

– Пакуль у дыяпазоне гэтага года ўсё 
захавалася на ранейшым узроўні. Што далей? 
Я не ведаю. Напэўна, спартсмены выступяць 
на чэмпіянаце Беларусі, пакажуць пэўныя 
вынікі, ад якіх і будуць адштурхоўвацца пры 
вызначэнні будучых заробкаў.

Вядома, што ў спартсменаў аплата працы 
залежыць ад паказаных вынікаў, а таму 
былыя перамогі трэба пацвярджаць. Што і 
можна будзе зрабіць падчас нацыянальнага 
першынства.

– У камандзе ўсе здаровыя?
– Дзякуй Богу, праблем ні ў кога няма.

Алесь СІВЫ.

«Хай свеціцца імя тваё, Беларусь!»
Каханне, любоў да Беларусі, да маці, да роднай мовы 

ў вершах народнага паэта Беларусі Рыгора Барадуліна.
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мАЗАІКА

мАЗАІКА

Ізноў гульня…
Чэмпіянат Беларусі па хакеі на траве працягнецца ў чэрвені.

Як стала вядома, жаночае 
першынство працягнецца 5–6 
чэрвеня. Камандам засталося згуляць 
шэсць тураў, пасля чаго чатыры 
лепшыя дружыны будзе чакаць 
серыя плэй-оф: у паўфінальнай серыі 
для выхаду ў фінал трэба атрымаць 
дзве перамогі, у фінальнай – тры 
перамогі.

Му ж ч ы н ы  пач н у ц ь 
спаборніцтвы 6–7 чэрвеня. Ім трэба 
згуляць шэсць тураў, пасля чаго 
чатыры лепшыя каманды таксама 
сустрэнуцца ў паўфінальнай і 
фінальнай серыях.

На пачатку красавіка чэмпіянат 
Беларусі быў прыпынены з-за 
каранавіруса.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на  ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  
«Беларускі Дом друку». ЛП №93/106 ад 30.04.2004.  Пр-т Незалежнасці, 79/1, 220013, г. Мінск. Падпiса на ў друк 
10.08.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  22 040 экз. За каз № 2504.

ИЗ ПЕРвыХ УСт дУХОЎНАЕ
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.
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бо вельмі ж хутка 
прыходзіць старасць,
якой ніхто не жадае.
Давайце, як вучыць Сын Божы,
павернемся да дзяцей нашых,
зразумеем, палюбім іх шчыра,
не стомімся слугаваць ім,
па-добраму зайздросціць ім,    
бо незайздросная доля ў таго,
каму ніхто не зайздросціць.
Давайце будзем як дзеці,
інакш не ўвойдзем 
у Царства Нябеснае.
За дзяцей нашых 
памолімся
на ўсходзе дня,
на захадзе сонца.

Амін.
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Станеш багатым,
калі будзеш жадаць 
толькі неабходнага, 
калі страціш цікавасць да таго, 
чаго не маеш і мець не зможаш. 
Не рабіся рабом багацця, 
прага да яго — смала, 
якая склейвае духоўныя крылы. 
Спакуса нажывы заўсёды стукаецца
ў твае дзверы, 
але ж ад цябе залежыць, 
ці ўпусціш ты яе. 
Запомні, Чалавек, 
багаты той,
хто любіць раздаваць...» 
Твая праўда, Уладар: 
канцы з канцамі 
можна зводзіць без канца. 

Амін.

Уладзiмiр ЛIПСКI

«Памiлуй i ўзвысь»
Малiтвы.

(Працяг. Пачатак у №№ 53-62.)
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21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.

Гатэль у ацалелым даваенным доме 1910 года, 
дзе спыняўся прэзідэнт Польшчы і вядомыя рэжысёры

У сувязі з COVID-19 робім усё неабходнае:

вул. Смольна 14 Варшава

Jaroslaw Chołodecki, г. Варшава, Польшча

bbwarsaw.com дэзынфікуем пакоі і ўсе паверхні;
сняданкі падаем ва ўласным дворыку;
частуем нашых гасцей уласнай гароднінай, кавай і мёдам з даху гатэля;
прапаноўваем бясплатныя ровары як альтэрнатыву грамадскаму транспарту

Для тых, хто шукае адметнае месца для начлегу

ООО «ИРВИНГА ГРУППА» УНП 191751509

Хто такі Брэндан Козун?
Мінскае хакейнае “Дынама” дасягнула дамоўленасці аб падпісанні кантракта з канадскім хакеістам.

Светлана Зеленковская 
пережила стремительные роды

Младшего сына Мирона известная белорусская актриса родила очень быстро. За полчаса до его рождения 
она еще собиралась в магазин и на тусовку с друзьями – на роды не было даже намека!

Владимир ЯПРИНЦЕВ:
«И после болезни ежедневно 
пробегаю 10 километров…»

Бизнесмен и чемпион мира по самбо рассказал «Народной Воле» о легендарном борце Александре Медведе, 
о государстве и чиновниках, о жизни после того, как переболел коронавирусом.

На днях стало известно, 
что Министерство культуры 
Беларуси отменило тендер на 
создание фильма для детей и 
юношества, проект не получит 
государственного финансиро-
вания. Победителем тендера 
был признан проект Андрея 
Кудиненко «Десять жизней 
Медведя», посвященный био-
графии легендарного белорус-
ского спортсмена.

Как сообщает TUT.BY, кар-
тина в жанре мелодрамы долж-
на была рассказать о жизни 
Александра Васильевича – 
борца вольного стиля, трех-
кратного олимпийского чем-
пиона.

– Я не хочу винить все 
государство в том, что не наш-
ли финансирования на фильм 
об Александре Васильевиче 
Медведе, – говорит Владимир 
ЯПРИНЦЕВ. – И даже не 
исключаю, что, возможно, в 
Министерстве культуры есть 
чиновники, которые никогда о 
Медведе не слышали.

Поэтому здесь не государ-
ство виновато, а конкретные 
люди. Вот, например, при-
летаем мы в какой-нибудь 
аэропорт, и таможенник или 
пограничник, у которого дома 
неприятности или он просто 
не выспался, встречает вас 
с суровым лицом. И мы уже 
виноваты только потому, что у 
него плохое настроение. А мы 
думаем: «Ага! Виновата стра-
на и Таможенный комитет!» 
Но это же не так, правильно?! 
Этого таможенника воспиты-
вали мама, папа, школа. Где-то 
недовоспитали…

Но я на днях встречался 
с друзьями-борцами, и все 

просто уверены, что юбилей-
ный, 50-й, турнир на призы 
Александра Медведя пройдет 
очень красиво и благород-
но. И мы даже не думали о 
том, что нам кто-то должен 
помогать, что нам чем-то обя-
зано Министерство культу-
ры. Мы знаем, что Александр 
Васильевич – наш кумир, и 
таким он останется для всех 
нормальных людей.

– Если на фильм не хвата-
ет денег, может, тогда стоило 
бы обратиться к обществен-
ности, к бизнесменам, чтобы 
они помогли профинансиро-
вать проект?

– Когда я слышу фами-
лию Медведь, то у меня мороз 
по коже идет. Он для меня 
– настоящая легенда! И я, 
например, считаю унизитель-
ным просить на фильм у того 
же Министерства культуры. 
Лучше я сам поступлю так, как 
должен поступить.

И, вы знаете, борцы – это 
такие люди, которые в первую 
очередь на Бога и на себя наде-
ются. Может, у Министерства 
культуры на самом деле 
финансовые проблемы, откуда 
я знаю? Почему я должен на 
них надеяться? Только на себя!

Кстати, бывший министр 
спорта и туризма Юрий 
Леонидович Сиваков лично 
предлагал мне быть у него 
заместителем, но я сказал, что 
не достоин. Не хватает «вер-
тикальных» знаний. Считаю, 
что председателем Федерации 
самбо я был достойным, а вот 
на должность замминистра 
спорта еще нужно подучиться, 
как Чапай говорил.

– Как считаете, фильм о 
Медведе все равно появится?

– Уверен в этом. Если не 
Министерство культуры сде-
лает, то обязательно найдут-
ся люди, которые осуществят 
этот проект.

Как уже говорил, в сен-
тябре этого года будет юби-
лейный турнир на призы 
Александра Васильевича, и 
не сомневаюсь, что, несмотря 
на пандемию в мире, приедет 
очень много друзей легендар-
ного спортсмена. Как говорят, 
нельзя остановить планету, 
которая крутится. Поэтому 
уверен, что и финансирование 
найдется, и фильм будет.

– Если уж затронули тему 
пандемии… Вы же сами весной 
переболели коронавирусом, как 
себя сейчас чувствуете?

– Болезнь мои планы, без-
условно, поменяла. На прошлой 
неделе, например, я должен 
был с друзьями совершать вос-
хождение на Эльбрус, но увы… 
Врачи не рекомендовали, хотя 
я не сомневаюсь, что поднялся 
бы. Но это уже гордыня. Когда 
ты говоришь, что ты какой-то 
особенный, то это неправильно. 
Надо спокойно ко всему отно-
ситься и реально оценивать 
ситуацию. И надо видеть зна-
ки, которые тебе посылает Бог. 
Так что походы в горы пока что 
пришлось отложить на более 
поздний срок.

Кстати, друзья на Эльбрусе 
все равно побывали и даже 
подняли на вершину мою 
фотографию! Сказали мне: 
«Ты, брат, был с нами!» Мне 
это, конечно, очень приятно.

– Владимир Геннадьевич, 
знаю, что вы большой люби-
тель бега. От пробежек после 
болезни не отказались?

– Не отказался и дистан-
цию оставил прежнюю – в 
среднем ежедневно пробегаю 
по 10 километров. А вот темп 
уменьшил.

Врачи говорят, что неже-
лательна интенсивность в 
движениях, рывковая работа. 
Ходить и бегать надо в одном 
темпе, чтобы легкие раскры-
лись, продышались и кровь 
насытилась кислородом.

– Сейчас медицинское 
обследование проходите 
регулярно?

– К сожалению, нет. Не 
обследуюсь, пока, как говорят, 
жареный петух в одно место 
не клюнет. И это плохо.

– В сентябре в Минске пла-
нируется полумарафон, раньше 
вы принимали в нем участие. 
Сейчас какие планы на забег?

– Хочется, безусловно, но 
буду смотреть на состояние здо-
ровья и исходить из тех реко-
мендаций, которые дадут врачи.

К тому же осенью в Минске 
пройдет чемпионат мира по 
самбо среди ветеранов, мы удо-
стоились такой чести. Как гово-
рится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Нидерланды 
должны были принять первен-
ство, но из-за пандемии оно не 
состоялось. Теперь фестиваль 
борьбы пройдет в «Стайках».

– Говорят, что осенью 
может начаться вторая волна 
коронавируса…

– Я об этом не думаю, 
как будет, так и будет. 
По-прежнему постоянно мою 
руки и соблюдаю рекоменда-
ции медиков.

У меня выработались анти-
тела, и я свой человеческий 
долг выполнил – пошел и сдал 
плазму. И по крайней мере двум 
человекам она пригодилась…

Алесь СИВЫЙ.
Фото: tribuna.com.

лЕГІЯНЕРы

ЧАСтНАЯ жИЗНЬ

Як паведамляе прэс-служба клу-
ба, 30-гадовы форвард Брэндан 
Козун папярэднія сезоны правёў у 
КХЛ, выступаючы за фінскі “Ёкерыт”, 
яраслаўскі “Локомотив” і магнітагорскі 
“Металлург”. Усяго ў КХЛ нападаючы 
правёў 308 гульняў, на яго рахунку 230 
ачкоў (86 галоў і 144 галявыя перада-
чы). Пагуляў хакеіст і ў НХЛ, правёў 20 
матчаў за “Таронта”. У складзе зборнай 
Канады станавіўся бронзавым прызёрам 

маладзёжнага чэмпіянату свету 2010 года 
і бронзавым прызёрам Алімпіяды-2018.

“Беларускі клуб можна павіншаваць з 
гэтым трансферам, – піша sport-express.
ru. – Канадзец павінен быў выступаць за 
кітайскі “Куньлунь”, дэталі кантракта 
ўжо былі абмеркаваны. Але тут свет 
абваліўся з-за каранавіруса, кітайская 
каманда апынулася на мяжы знікнення, а 
пераезд у Расію адбыўся толькі на ўмове 
сур’ёзнага скарачэння бюджэту. Кажуць, 

што Брэндану адразу прапанавалі на 50 
працэнтаў менш, чым ён атрымліваў 
раней. Ігрок адмовіўся і знайшоў іншы 
варынят у КХЛ.

Дарэчы, апошні сезон у Брэндана быў 
не вельмі ўдалы, бо пераход адбыўся з-за 
сквапнасці, а не таму, што так было 
лепш для кар’еры. Былы віцэ-прэзідэнт 
магнітагорскага “Металлурга” Генадзь 
Вялічкін даў шмат грошай – легіянер, 
зразумелая справа, пагадзіўся. Але ў 

выніку ўсё апынулася ганьбай. Пасля 
47 ачкоў у Яраслаўлі ён набраў усяго 23 
за “Металлург”, і на яго гульню многія 
пляваліся.

Зрэшты, асудзіць Козун за пераход 
нельга. Ён у гэтай лізе, каб зарабіць 
пабольш грошай. Упэўнены, што Брэндан 
спатрэбіцца Мінску, ды і наогул ата-
ка беларускай каманды з кожным днём 
становіцца ўсё больш сімпатычнай…”

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

«Спонтанность, легкость и 
полное доверие – именно это 
пришло в мою жизнь с рож-
дением Мирона, – рассказала 
Светлана в «Инстаграме». – Я 
наконец-таки увидела, почув-
ствовала, открыла и узнала 
себя. Теперь я в ладу с самой 
собой. И наслаждаюсь полно-
той и достаточностью. И всё 
хорошо.

Мирон – это Ракета! 
Мирон – это Свобода выбора 
и радостное, захватывающее 
приключение!

Рекордно стремительные 
роды. От первой схватки до 
появления Мирона – 40 минут. 
Я на полном серьезе. Когда 
начались роды, собиралась на 
уже традиционный субботний 
Эко-Уикенд. Состояние было 
таким легким, ненапряжным 
и совсем не напоминало роды. 
О том, что Мирон появится 
через 40 минут, я даже помыс-
лить не могла. Наносила 
последние штрихи по маки-

яжу и подкручивала волосы, 
подбирала одежду. Но всё ста-
ло очень быстро развиваться, 
хотя и совсем не было боль-
но. Где-то на 15-й минуте я 
всё-таки поняла, что это уже 
не шуточки, и стала вместе 
с няней Наташей собирать 
вещи и параллельно звонить 
в «скорую». Только я туда 

позвонила, как почувствова-
ла, что «скорая» не успеет... 
Спокойная, как удав, напра-
вилась к теперь уже «священ-
ному» дивану, Наташа успе-
ла бросить плед, понимая на 
ходу, какая ответственность 
сейчас на нее свалится. Мы обе 
были прекрасны и сильны, мы 
это сделали легко и спокойно. 

Мирон неожиданно родился 
дома. Роды очень смело и уве-
ренно приняла наша доблест-
ная няня Наташа. В середине 
родов я додумалась позвонить 
моей подруге и крестной годо-
валого Феди, которая при-
нимала роды у меня в 2019 
году, она сориентировала нас 
с Наташей, как дальше быть 
с Мироном, и уже подготав-
ливала нас к перерезанию 
пуповины. «Скорая» приехала 
спустя 20 минут после родов 
и, слава Богу, пуповину пере-
резали медики, а не мы садо-
выми ножницами…”

Мирон – четвертый сын 
Сергея Михалка.

Вместе со Светланой 
Зеленковской музыкант вос-
питывает шестилетнего 
Макара и годовалого Федора.

В первом браке с солист-
кой группы «Мантана» 
Алесей Берулавой в 1995 году 
у Михалка родился сын Павел.

Алина ВЕТРОВА.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць 
нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць у 
перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам
ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. 
Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена 
Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не 
аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.).

З берагоў Сожа
Аўтар прыведзенай ніжэй задачы (гл.дыяграму) – гомельскі 

шахматыст А.А.Савянок. Нарадзіўся Аляксандр Антонавіч 
у 1938 годзе. Ён аўтар шматлікіх вельмі цікавых задач, 
удзельнік завочных паядынкаў, вёў шахматныя аддзелы ў 
друку. Кандыдат фізіка-матэматычных навук.

Белыя: Крf8, Фа4, Лg4, Ке5 
(4).

Чорныя: Крh6, пп. е6, f6, g5, 
h5, h7 (6).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 
або на электронны адрас: 
vadim_ne67@mail.ru.

Шахматны практыкум
Пазіцыі, якія даслаў наш чытач Сяргей Дарошчанка, 

могуць скарыстаць найперш шахматысты-пачаткоўцы для 
развіцця камбінайцынага, тактычнага зроку. Ва ўсіх – мат 
за 2 хады.

№1 Белыя: Крh5, Фg1, Кg7 (3).
Чорныя: Крh7, Ch8, Кg8, пп. f5, f6, f7 (6).
№2 Белыя: Крe8, Фe5, Кf5, Кh6, пе7 (5).
Чорныя: Крh5, Сg5 (2).
№3 Белыя: Крg5, Лe1, Сa8, пп. d7, h6 (5).
Чорныя: Крg8, Лf8, пh7 (3).

Гросмайстарская перамога
Лепшы вынік з беларускіх шахматыстаў на Мемарыяле 

Лазавацкага ў Чалябінску паказаў Андрэй Жыгалка – 21-е 
месца. Аляксей Аляксандраў – на 22-м. Вось адна з партый 
гэтага спаборніцтва.

Андрэй Жыгалка – Яўген Ягораў
1.e4 c5 2.Кf3 Кc6 3.d4 cd 4.К:d4 g6 5.c4 Сg7 6.Сe3 Кf6 

7.Кc3 Кg4 8.Ф:g4 К:d4 9.Фd1 Кe6 10.Лc1 Фa5 11.f4 b6 12.Сd3 
Сb7 13.0-0 С:c3 14.Л:c3 Ф:a2 15.b4 Фb2 16.Лb3 Фg7 17.Лf2 
Лg8 18.Лa3 g5 19.f5 Кf4 20.Сb1 Фe5 21.Фd4 Ф:d4 22.С:d4 f6 
23.Лfa2 Крf7 24.g3 Лgc8 25.gf Л:c4 26.Л:a7 Л:b4 27.Сc2 Лc8 
28.Л:b7 Л:d4 29.fg Лc3 30.gf Кр:f6 31.Л:b6+ Крe5 32.Лh6 Лd2 
33.Л:h7 Лe3 34.Л:e7+ Крf4 35.Лa1 Лee2 36.Лf1+ Крe3 37.Лg7 
Л:c2 38.f6, 1:0.

У кроку ад золата
Раней мы ўжо згадвалі нядаўнія суперфіналы чэмпіянатаў 

Расіі і прыводзілі партыі іх пераможцаў. А вось як гулялі 
сярэбраныя прызёры.

Мікіта Віцюгоў – Сяргей Каракін
1.e4 e5 2.Кf3 Кc6 3.Сb5 Кf6 4.0-0 К:e4 5.d4 Кd6 6.С:c6 dc 

7.de Кf5 8.Ф:d8+ Кр:d8 9.Лd1+ Крe8 10.Кc3 Кe7 11.a4 Кg6 
12.a5 a6 13.h3 Сe7 14.Сe3 h5 15.Лe1 h4 16.Сg5 Лh5 17.С:e7 
Кр:e7 18.Лa4 b5 19.Лd4 Сe6 20.b4 Крf8 21.Лdd1 Лe8 22.Кd4 
c5 23.К:e6+ Л:e6 24.Лd8+ Лe8 25.Л:e8+ Кр:e8 26.Кd5 Крd7 
27.f4 c6 28.Кb6+ Крe7 29.Кc8+ Крe6 30.Кd6 К:f4 31.Кe4 cb 
32.Кc5+ Крd5 33.К:a6 c5 34.Лd1+ Крc4 35.Кc7 Кe6 36.Кd5 
Кd4 37.Кb6+ Крc3 38.a6 Кр:c2 39.a7 Лh8 40.Лf1 b3 41.Лf2+ 
Крd3 42.Кd7 Лa8, 0:1.

Паліна Шувалава – Аляксандра Касцянюк
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.g3 d5 4.Сg2 dc 5.Кf3 a6 6.Кe5 Сb4+ 

7.Кc3 Кd5 8.0-0 К:c3 9.bc Сe7 10.Лb1 Лa7 11.a4 b6 12.К:c4 
0-0 13.e4 Кd7 14.Лe1 Сb7 15.Сf4 Кf6 16.Фc2 h6 17.h3 Кe8 
18.Лbd1 Кd6 19.Кe5 Фe8 20.c4 f6 21.Кd3 Сc6 22.Фa2 С:a4 
23.c5 Кf7 24.Лd2 bc 25.Ф:e6 cd 26.e5 f5 27.Ф:f5 Кg5 28.Фg4 
h5 29.Сd5+ Крh8 30.Фe2 К:h3+ 31.Крg2 g6 32.Сh6 Фd7 
33.С:f8 Ф:d5+ 34.Кр:h3 С:f8 35.Кf4 Фf7 36.Л:d4 Сb5 37.Фe4 
c5 38.Лd8 Крg7 39.e6 Фf6 40.Ф:g6+ Ф:g6 41.К:g6 Сe7 42.К:e7 
Л:e7 43.Лd5 Лc7 44.Л:h5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Храмцэвіча, змешчаная ў “Народнай 

Волі” 29 студзеня, рашаецца: 1.Кс7! 
Кампазіцыя С.Дарошчанкі: 1.Cd4! c5/h6 2.f7+, 1...C:e7 

2.fe+. 
Першымі правільна рашылі Славамір Буката, Васіль 

Жуковіч, Ігар Ананіч, Сяргей Галкін, Віктар Жук, Сяргей 
Цяльпук.

Вадзім ЖЫЛКО.

ШАХМАТЫ

Чаму фінал Кубка Беларусі 
пройдзе ў Гомелі?

Гульня адбудзецца 23 мая  
на стадыёне «Цэнтральны».

У Гомелі ўжо аднойчы праходзіў фінальны матч Кубка 
Беларусі. Тады, у 2015 годзе, барысаўскі БАТЭ ўпэўнена перамог 
салігорскі «Шахцёр» – 4: 1.

«Выбар Гомеля невыпадковы, – паведамілі ў Беларускай 
федэрацыі футбола. – У гэтым годзе беларускаму футболу 
спаўняецца 110 гадоў, і менавіта ў горадзе над Сожам была 
створана першая футбольная каманда. Яе заснавальнік – 
А.Лібман – адзін з вядучых ігракоў кіеўскага «Спорту» і 
зборнай Кіева, які пераехаў на працу ў мясцовае аддзяленне 
Арлоўскага банка. А 13 чэрвеня 1911 года газета «Гомельская 
капейка» размясціла на сваіх старонках першую ў Беларусі 
публікацыю пра футбол».

Віктар ШПАК.

ФУТБОЛ

Віталь ГУРКОЎ:

«Месяц таму мне  
паступіла адна  

незвычайная прапанова…»
Шматразовы чэмпіён свету па тайскім боксе распавёў «Народнай Волі»  

пра жыццё ў Кіеве, магчымы перформанс з бел-чырвона-белым сцягам і 
трэніроўкі сыноў Сяргея Міхалка.

Віталь Гуркоў з’ехаў ва Украіну 
паўгода таму. Дадому не вярнуўся ў 
мэтах бяспекі – пасля выбараў на многіх 
заводзілі крымінальныя справы…

– Збольшага сёння ў мяне ўсё добра, – 
кажа Віталь. – Чалавек прызвычайваецца 
да ўсяго, таму з цягам часу «адфарматаваў» 
і сваё жыццё ў іншай краіне. Трэнірую ў 
клубе, у мяне дастаткова шмат кліентаў. 
Здараецца, што за дзень праводжу тры-
чатыры індывідуальныя трэніроўкі. Ды і 
сам трэніруюся.

Нярэдка даводзіцца дапамагаць земля-
кам, якія з-за пераследу ў Беларусі таксама 
вымушаны былі пераехаць ва Украіну.

– На бытавыя ўмовы скаргаў няма?
– Шчыра кажучы, я ў гэтым плане не 

вельмі патрабавальны. Мне не патрэб-
ны нейкія суперкамфортныя ўмовы для 
пражывання. Таму зняў звычайную ква-
тэру, зарабляю грошы, мне хапае і на 
арэнду жылля, і на ўсё астатняе.

– Ці адрозніваюцца жыццё і праца 
ў Кіеве ад таго, што было ў Мінску?

– Рытм зусім іншы. Напрыклад, 
трэба прызвычайвацца да таго, што 
ва ўкраінскай сталіцы, калі едзеш на 
машыне, пастаянна трапляеш у заторы, 
таму больш часу ідзе на перамяшчэнні 
па горадзе.

– Пасля трэніровак вольны час як 
бавіце?

– У вольны час звычайна сустрака-
емся з сябрамі, а раз на тыдзень у нас 
традыцыйная лазня. Вялікай кампаніяй 
збіраюцца і беларусы, і ўкраінскія сябры.

Дарэчы, яшчэ не так даўно ў Кіеве 
з-за пандэміі быў каранцін, таму 
асабліва не было куды і падацца. Розных 
мерапрыемстваў і імпрэз стала менш, 
хаця ў Кіеве нават у пандэмію іх усё 
роўна было больш, чым у Мінску ў леп-
шыя часы. А зараз беларусы, што пры-
язджаюць сюды, і наогул кажуць: «Як у 
«Дыснейлэнд» трапляеш». Ведаю, што ў 
Беларусі зараз і настроі панурыя, і такое 
ж асяроддзе ў сувязі з тымі падзеямі, 
што адбываюцца ў краіне.

– Вы сочыце за гэтымі падзеямі?
– А як інакш?! Раніца ў мяне пачы-

наецца з прагляду апошніх беларускіх 
навін. Чытаю іх, прапускаю праз сябе, 
перажываю, спачуваю. Вельмі цяжка на 
душы, нягледзячы на тое, што ў мяне як 
быццам усё добра.

Напрыклад, паверыць не мог, што 
журналісткам Кацярыне Андрэевай і Дар’і 
Чульцовай за іх прафесійную дзейнасць далі 
па два гады калоніі! Як такое наогул можа 
быць у XXI стагоддзі ў цэнтры Еўропы?! 
Хіба што мяне парадаваў той пазітыў, што 
ішоў ад гэтых мілых дзяўчат. Яны – самы 
сапраўдны прыклад нязломнасці.

– А ці шмат у Кіеве беларусаў, якія 
вымушаны былі пакінуць краіну з-за 
пераследу?

– Дастаткова. Не так даўно сустрэў 
маладых хлопцаў, якія таксама з’ехалі з 
Беларусі. Распавялі, што з-за пераследу 
днямі ў Кіеў прыехалі каля 50 беларускіх 
студэнтаў. Кожнаму з іх пагражала 
крымінальная справа.

Кажуць мне: «Калі б нам было па 
30–40 гадоў, то, магчыма, больш 
перажывалі б гэтую сітуацыю. Але нам 
па 20–23 гады, таму ў нашым жыцці ўсё 
яшчэ наперадзе. Падарожжы ў іншыя 
краіны – гэта як мінімум цікава».

– Ці падтрымліваеце вы ў Кіеве 
сувязь з Сяргеем Міхалком, з якім раз-
ам выступаеце ў BRUTTO?

– Не толькі падтрымліваю, але і 
двух яго сыноў трэнірую – 26-гадова-
га Паўла і 7-гадовага Макара. Дарэчы, 
зараз закончыўся каранцінны сезон, 
таму пачынаем выбудоўваць пэўны кан-
цэртны графік. Такім чынам, акрамя 

трэніровак дададуцца яшчэ і канцэрты.
– Міхалок з сям’ёй жыве ў Кіеве?
– Ужо даўно, дзесьці з 2015 года. Яго 

сын Макар, дарэчы, добра размаўляе на 
ўкраінскай мове і ўвогуле таленавіты 
хлопец. Займаецца не толькі тайскім бок-
сам, але ходзіць на дзюдо, у шахматную 
секцыю, добра спявае на англійскай мове.

Павел – музыкант-клавішнік, зараз 
іграе ў «Ляпіс-98», BRUTTO, «Дрэздэне».

– Раней і сам Сяргей Міхалок 
падтрымліваў на рынгу форму…

– Ён таксама трэніруецца, але зараз у 
яго шмат студыйнай працы, таму месяц 
да мяне не прыходзіў. Я да яго заязджаў 
у госці, Сяргей паабяцаў, што праз тыд-
зень наведаецца на трэніроўку.

– Ці ёсць зараз у Кіеве нейкія 
абмежаванні з-за пандэміі?

– Няма, хаця ў грамадскіх месцах, 
безумоўна, трэба карыстацца маскай. 
Раней наогул быў поўны каранцін – 
кавярні, рэстараны прывозілі тое, што 
заказваў, але самі ўстановы не працавалі. 
Зараз абмежаванняў практычна няма.

– Самі вы нейкія планы на гэты 
год складалі ці за мяжой гэта складана 
зрабіць?

– Мне здаецца, што кожны, хто 
пакінуў Радзіму, жыве найперш 
сённяшнім днём. Хаця я, напрыклад, 
гляджу і ў будучыню. Зараз у Кіеве шукаю 
памяшканне, хачу адкрыць уласную 
залу, дзе можна было б і трэніравацца, 
і аб’ядноўваць беларусаў, якія з’ехалі ва 
Украіну. Дарэчы, я і сам яшчэ планую 
выступіць на спаборніцтвах.

– Будзеце прадстаўляць на турнірах 
Беларусь?

– Безумоўна, буду прадстаўляць 
Беларусь на прафесійнай арэне. І, шчыра 
скажу, месяц таму мне ўжо паступіла 
адна незвычайная прапанова – правесці 
бой за званне чэмпіёна свету паводле 
версіі GLORY. Пры гэтым прапанова 
звалілася, што называецца, як снег на 
галаву – за два тыдні да бою. Я адмовіўся.

– Умовы не задаволілі?
– Да такіх паядынкаў рыхтуюцца не 

два тыдні, таму я быў да яго проста 

не гатовы. Можна, натуральна, выйсці 
на рынг, каб хутка прайграць, але пры 
гэтым зарабіць «бабло». Але калі ты 
прафесіянал, то заўсёды і шануеш сваё 
імя, і рэальна ацэньваеш усе рызыкі. 
А стаўкі на той паядынак былі такія, 
што можна было качаткова гэтым боем 
дабіць здароўе.

Маім сапернікам павінен быў 
стаць Седрык Думбэ, які тры гады 
запар становіцца чэмпіёнам паводле 
версіі GLORY, а апошнія баі заканчвае 
выключна накаўтамі. Адным словам, 
гэты баец – сапраўдная ўдарная машы-
на. Хаця я казаў жартам, што падчас 
паядынку можна было б правесці клас-
ны перформанс.

– З гэтага месца падрабязней…
– Можна было б выйсці на рынг 

пад бел-чырвона-белым сцягам. У пер-
шым ці ў другім раўндзе Думбэ, нату-
ральна, адправіў бы мяне ў накаўт, але 
пры гэтым можна было б заявіць: гэты 
паядынак – своеасаблівы перформанс. 
Цёмнаскуры Седрык Думбэ сімвалізаваў 
бы цёмныя сілы – беларускі АМАП, а я 
– пабіты беларускі народ.

Але да перформанса справа не дайш-
ла. Два дні я вагаўся, ці прымаць прапа-
нову, а потым зразумеў, што нельга туды 
адпраўляцца абсалютна непадрыхтава-
ным. Тым больш што толькі год таму 
мне зрабілі сур’ёзную аперацыю на пля-
чы, і я только аднавіўся пасля яе.

Толькі зараз набіраю неабходную 
форму, таму, як кажуць, не трэба бегчы 
наперадзе каня. Выступаць я буду, але 
крыху пазней.

– Ці сумуеце па Мінску? Дадому не 
цягне?

– Прыкладана месяц таму нейкі незна-
ёмы хлопец скінуў мне ў «Інстаграм» 
у асабістыя паведамленні здымкі 
Мінска – вуліцу Кастрычніцкую, плош-
чу Перамогі, праспект Незалежнасці… 
Ведаеце, гэта так кранула! Спадзяюся, 
надыдзе час, калі я буду свабодна хадзіць 
па гэтых вуліцах, а не разглядваць іх на 
карцінках.

Алесь СІВЫ.


